
H. Regional  
es el segundo 
del país con 
Programa Pacto

PARA VÍCTIMAS DE VIOLACIÓN A DD.HH. EN ESTALLIDO SOCIAL

El Programa de 
Acompañamiento y Cuidados al 
Trauma Ocular (Pacto) en la Red 
del Servicio de Salud 
Concepción, ya se prepara para 

la atención de los 36 usuarios 
que planifica tener en un inicio, 
número que se espera elevar ya 
que la cobertura geográfica de la 
atención oftamológica en el 

Hospital Guillermo Grant 
Benavente es desde Linares, 
Región del Maule, hasta 
Magallanes.

Está en implementación en Biobío desde enero.

POLÍTICA PÁG. 4

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 15 Y 156

Ministro de Desarrollo Social, 
Giorgio Jackson, de visita en 
Concepción, habló sobre per-
cepción de baja en la violencia 
rural que afecta a la Macrozona 
Sur. También, se refirió a la 
aplicación de Encuesta Casen y 
al Servicio Mejor Niñez.

“No es para decir 
que el problema  
está resuelto”

POLÍTICA PÁGS. 6 Y 7 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18

Corma, Conaf  
y camioneros 
confirman 
disminución en  
el transporte de 
madera robada

23 bandas contempla esta 
cita estival, con grandes 
nombres de la música local, 
nacional e internacional.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Lucybell y 
Pettinellis 
encabezan 
cartel del 
Festival Raíces

FOTO: CEDIDA.

Un total de 20 iniciativas 
se adjudicaron fondos 
de Iniciación y cantidad 
similar  en el concurso 
de Postdoctorado.

Fondecyt 
seleccionó a 40 
proyectos que 
lidera la UdeC

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 13

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

La inconclusa tríada  
que promete agilizar  
tránsito en el lado  
sur del Biobío 
Las rutas 160, Pie de Monte y Costanera 
Mar son las opciones para el desarrollo vial 
al sur de la Región, el problema es que en 
los tres casos hay dificultades para lograr 
su materialización.
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: BAJA EN EL TRÁNSITO DE ROBO DE MADERA: CLAVE PARA EL GOBIERNO
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ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS  
Director Centro Eula 
Universidad de Concepción

Con un marcado énfasis en la 
situación de la comuna de Coro-
nel, en diciembre del 2022 se rea-
lizó el seminario “Hacia una tran-
sición socio ecológica justa. Mira-
das desde la recuperación 
ambiental y social”.  

La actividad contó con la parti-
cipación de la ministra del Medio 
Ambiente, María Heloisa Rojas, 
quien abordó qué acciones impli-
ca la idea de una transición justa 
para ese territorio. Una labor que, 
representa uno de los ejes funda-

dría transformarse en un polo de in-
novación para el desarrollo eco pro-
ductivo, el Parque Industrial de Co-
ronel tiene hoy la oportunidad de 
poner en práctica los principios de la 
economía circular de la que tanto 
se habla. Esto requiere capacidades, 
un trabajo más estrecho con los cen-
tros que generan conocimiento en la 
Región del Biobío, y por supuesto la 
acción facilitadora del Estado.  

En definitiva, articular una bue-
na administración de esta iniciati-
va debe ir mas allá de solo compar-
tir información y solicitar algunas 
acciones al estado. Pues se requie-
ren soluciones sostenibles, que 
permitan en definitiva un avance 
más veloz en la recuperación de 
Coronel, mientras mejoramos su 
calidad de vida y trabajamos en 
empleos dignos. 

En términos de las acciones que 
necesitamos desarrollar y en las 
que hay que avanzar rápidamente, 
para Coronel el mañana es hoy. 
Solo con esa mirada, lograremos 
concretar una transición que la 
convierta en una comuna verdade-
ramente sostenible.

Desde la sociedad civil y las empre-
sas, hasta los organismos públicos.  

Sin embargo, el municipio de 
Coronel, quien por naturaleza es el 
líder en muchas de las iniciativas 
planteadas, no es parte de este 
Consejo. Tampoco el sector fores-
tal, importante actor económico. 
La ausencia de estos actores clave, 
retarda los avances que se necesi-
tan para alcanzar las metas.  

Además de los recursos necesa-
rios para la implementación del 
Pras, en el corazón de este proceso 
está la necesaria construcción de 
confianzas. Ya es conocida la situa-
ción de la conservación del patri-
monio natural de la comuna, ele-
mento que en medio de la crisis cli-
mática, va a ser fundamental para 
el desarrollo de todas las activida-
des que las más de tres mil empre-
sas (grandes, medianas y peque-
ñas) llevan a cabo ahí, en una comu-
na que bordea los ciento veinte mil 
habitantes. Se hace entonces no 
solo necesario, sino que también 
imprescindible, el aporte de los or-
ganismos privados.  

Considerando que Coronel po-

mentales de la propuesta del Go-
bierno para esta zona, que cuenta 
con el Plan de Recuperación Am-
biental y Social (Pras) desde 
2018.El plan muestra algunos avan-
ces importantes para lograr ma-
yor equidad, mientras se protege el 
medio ambiente y se cautela el de-
sarrollo económico.  

Durante el seminario, plantea-
mos que un aspecto relevante para 
el éxito de una labor tan ambicio-
sa como esa, es el compromiso de 
todos los actores involucrados. 

Transición socio 
ecológica justa 
para Coronel

FLOR WEISSE NOVOA 
Diputada UDI Distrito 21

Cada fin de año somos testigos 
de las campañas de prevención 
de accidentes de tránsito por alco-
hol en Fiestas de Fin de año que 
buscan principalmente salvar vi-
das. A pesar de estos esfuerzos las 
cifras de muerte por siniestros via-
les durante el año 2022 culmino 
con la mayor cantidad de muertos 
en accidentes viales en 14 años. 

Las cifras empeoran y el pro-
blema preocupa a las autorida-
des y a otros sectores, a tal punto 
que fue necesario concretar el 
pacto Nacional por la Seguridad 
Vial que surgió de las recomenda-
ciones de Naciones Unidas y está 
vinculada a la Estrategia Nacional 
de Seguridad de Tránsito; es con-
siderada la hoja de ruta estableci-
da en nuestro país para la presen-
te década. 

Esta situación nos lleva a pensar 
si son suficientes las leyes para 
evitar estos lamentables aconteci-
mientos o se requiere una revisión 
integral de las políticas públicas 
en la materia, analizar los proble-
mas de infraestructura vial, revi-
sión de exigencias para obtener 

fallecidos al día en accidentes de 
tránsito. Tomemos consciencia, 
reformulemos las políticas públi-
cas, aumentemos la fiscalización, 
apuremos el trabajo legislativo, 
todo vale la pena para poder sal-
var vidas.

licencia de conducir, o es necesa-
rio reforzar la prevención y la edu-
cación. 

Desde el punto de vista legisla-
tivo, la ley crea un Sistema de Tra-
tamiento Automatizado de Infrac-
ciones del Tránsito y que además 
modifica otros cuerpos legales, co-
nocida como ley CATI, persigue 
disminuir los accidentes de trán-
sito por excesos de velocidad, ge-
nerar mayor conciencia vial y, en 
consecuencia, salvar vidas. 

Esta propuesta legislativa se en-
cuentra actualmente en tramita-
ción y se sustenta en tres pilares 
fundamentales. En primer lugar 
incorpora radares con tecnología 
certificada, en ubicaciones cono-
cidas por todos. Además, preten-
de disminuir los tiempos asocia-
dos a las multas de tránsito y con 
ello se apoya la gestión y la digita-
lización de los Juzgados de Policía 
Local y en tercer termino, imple-
menta un sistema de derecho para 
los usuarios. 

Todos los esfuerzos son necesa-
rios, para poder evitar las cifras 
desalentadoras, que nos dejan 5 

Todos los esfuerzos son necesarios, para poder 
evitar las cifras desalentadoras.

Disminuir Siniestros 
Viales, tarea de todos

Ante el fallo de la Corte Su-
prema, donde acoge los recur-
sos de protección y ordena a las 
Isapres regirse por la tabla de 
factores de la Superintenden-
cia de Salud y aplicar esa regla 
a sus cotizantes, el Gobierno de 
Chile anunció que a través del 
Ministerio de Salud preparan 
medidas ante el posible colap-
so de las aseguradoras. Desde 
las empresas de la salud infor-
maron que no existe comuni-
cación con el Ejecutivo. Situa-
ción fue ampliamente comen-
tada en redes sociales. 

 
Cristian Leporati 
@cleporati 
“El hábito hace al monje. Las 
Isapres concentran aproxi-
madamente el 14% de la po-
blación, el resto es usuario de 
Fonasa. El servicio -Isapres- 
es caro y malo, costo beneficio 
no cuadra para usuarios, y 
ahora último, para los due-
ños. Pero en el tiempo, han 
ganado miles de millones”. 
 
Tomás Aylwin A.  
@El_Tommy85 
“Si el gobierno deja caer a las 
ISAPRES, con toda seguridad 
terminará cayendo el gobier-
no. El sistema público no está 
preparado, ni lo estará en va-
rios años, para recibir al 20% 
que cotiza en isapre”. 
 
Cristián Valdivieso 
@CristianValdivi 
“Sería muy grave que, como 
señala un ex súper de salud 
(Concertación), desde el go-
bierno estuvieran dejando 
caer a las ISAPRES para ha-
cer una reforma a la salud en 
línea con  las ideas que per-
dieron en la Convención”. 
 
Alejandro Basulto 
@Ale_Basulto 
“Ante la inevitable caída de las 
Isapres (a las que por cierto, el 
Estado no debe salvarlas), el 
gobierno debe actuar de mane-
ra prolija y veloz para que se 
cree un Seguro de Salud Uni-
versal. Y chao, basta de este ex-
perimento a favor de los empre-
sarios y a costa de un derecho”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El robo de madera se ha convertido en uno de los 
puntos críticos más importantes de la última dé-
cada en la Región del Biobío. Si bien hace un tiem-
po incluso estuvo más en la nebulosa de meros co-

mentarios de pasillo, o comentarios sin mucho respaldo, con 
el paso del tiempo fueron apareciendo más evidencias. 

Esto haciendo alusión desde su existencia, grupos in-
teresados, ubicaciones, planes de ejecución, etc, en una 
larga lista que fue dejando sobre la mesa de la discusión 
pública este fenómeno delictual. 

Desde el segundo semestre del año pasado, aproxima-
damente, es que comenzaron a caer, de forma cada vez más 
reiterativa, distintas organizaciones detrás de todo esto. 

Ya no solo se ratificaba la real existencia de estas, 
sino que también sus miembros comenzaron a ser so-
metidos a procesos judiciales. 

Como efecto de lo anterior el tema generó más espa-
cio en la agenda pública, política y empresarial. El foco 
de atención se agudizó en este sentido. 

Hoy, en medio de los efectos, el delegado presidencial 
de Arauco, Humberto Toro, asegura que hay una dismi-
nución de la madera robada en las rutas de esa zona del 
Biobío. “De acuerdo a los análisis que uno hace perma-
nentemente de la cantidad de camiones que pasan o sa-
len de un determinado predio, ubicados en lugares don-
de han estado robando, ha bajado significativamente el 

Baja en el tránsito de robo de 
madera: clave para el Gobierno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Oncológico I 
  
Señora Directora: 

El Centro Oncológico de 
Concepción está en etapa de 
preinversión. 

Que este proyecto siga 
adelante sin problemas. To-
dos los esfuerzos son nece-
sarios con tal de concretar 
una herramienta tan impor-
tante como esta. 

 
María Fernanda Tapia  
 
Oncológico II  
  
Señora Directora: 

De acuerdo a las autorida-
des todavía faltan procesos 
para estimar el monto de in-
versión en el proyecto del 
Oncológico para Concep-
ción. 

En este tipo de cosas el Es-
tado no puede escatimar 
gastos. Es materia vital.  

 
Carlos Molina  
 
Constituyente I  
  
Señora Directora: 

Pese a no haber participa-

do del Mundial de Qatar, 
creo que en Chile había más 
ambiente y entusiasmo en 
ese momento que en esta 
suerte de previa o desarrollo 
en curso de un nuevo proce-
so constituyente. 

Ojalá que no nos pasen 
goles. 

 
Fresia Pérez  
 
Hogar I 
  
Señora Directora: 

Tras el incendio que afec-
tó a un hogar de ancianos, en 
Concepción, ojalá que se lle-
ve a cabo una buena investi-
gación para detectar pre-
suntos responsables, fallas 
técnicas, etc. 

Es necesario extremar 
medidas de seguridad. 

 
Pablo Tapia  
 
Hogar II  
  
Señora Directora: 

Creo que hubo una rápida 
respuesta frente al incendio 
del hogar de ancianos de 
Avenida Rodríguez. 

Nadie quiere recordar o 
repetir lo que pasó hace al-
gunos años en Chiguayante. 

 
Graciela Maldonado  
 
Medicamentos  
  
Señora Directora: 

Ahora comienza la baja en 
el precio de los medicamen-
tos. 

¿Y todavía hay gente que 
se opone? 

 
Susana Montenegro  
 
Feria 
  
Señora Directora: 

Se viene una nueva edi-
ción de la Feria de Arte Po-
pular de Concepción. 

Me alegra mucho, pues es 
una instancia familiar, de 
emprendimiento y mucha, 
pero mucha tradición en 
nuestra ciudad. Un verdade-
ro sello.  

Además, regresa a su esce-
nario natural: el Parque 
Ecuador. 

 
Eduardo Arellano

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

transporte de camiones desde esos predios”, dijo Toro. 
“También ha bajado el transporte de madera en deter-

minadas rutas internas y tradicionales, como la rutas 70, 
160 o 60-L producto de la intensidad de la fiscalización 
que se está haciendo con Carabineros y la Armada. Pero, 
al mismo tiempo, con las detenciones que se han teni-
do con las investigaciones realizadas, de Carabineros y 
la Policía de Investigaciones y de las investigaciones 
que está haciendo el Ministerio Público y la Fiscalía. Eso 
ha significado en el último tiempo una merma significa-
tiva de actores vinculados al traslado de madera por 
nuestras rutas o saliendo de algunos predios”, agregó. 

Este escenario ha sido ratificado por otras entidades 
como el gremio camionero y la Corma, abriendo la idea 
que las medidas han estado teniendo un buen resulta-
do de mediano y largo plazo.  Una cuestión necesaria tan-
to para la población como para el mismo Ejecutivo, en 
un momento donde la seguridad es clave en el compor-
tamiento de las encuestas y percepción pública.

Una cuestión necesaria tanto 

para la población como para el 

mismo Ejecutivo, en un momento 

donde la seguridad es clave en el 

comportamiento de las encuestas 

y percepción pública.

¡
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La descentralización es la 
principal misión del  
programa Pacto en el 
Hospital Regional.

Gracias a la resolutividad 
del Hospital se escogió al 
Servicio de Salud 
Concepción.

Profesionales serán 
capacitados en DD.HH 
durante el proceso de 
implementación. 

en un inicio del programa 
Pacto, de los cuales cinco 
son específicamente de 
Concepción. 

36 pacientes se 
contempla  

programa, entregando 
atención también en salud 
mental y apoyo a través de 
trabajador social.

Atención integral 
se propone este  

Hospital Regional es el segundo 
del país con Programa Pacto

ATENDERÁ PACIENTES DE LINARES A MAGALLANES

El Programa de Acompañamien-
to y Cuidados al Trauma Ocular 
(Pacto) en la Red del Servicio de Sa-
lud Concepción, ya se prepara para 
la atención de los 36 usuarios que 
planifica tener en un inicio, núme-
ro que se espera elevar ya que la co-
bertura geográfica de la atención 
oftamológica en el Hospital Guiller-
mo Grant Benavente es desde Lina-
res, Región del Maule, hasta Maga-
llanes. 

“Nos encontramos en un proceso 
de descentralización del programa, 
donde se ha definido a Servicio de 
Salud Concepción y el Hospital Gui-
llermo Grant Benavente (Hggb) 
como punto de descentralización 
exclusivo de la atención oftalmoló-
gica, además se descentraliza la 
atención de salud mental y rehabi-
litación en Concepción y otros cua-
tro servicios de salud”, señaló Ja-
vier Gamboa, médico subdirector 
de Gestión Asistencial del Servicio 
de Salud Concepción.  

Este plan, impulsado por el Minis-
terio de Salud (Minsal), tiene como 
objetivo brindar medidas inmedia-
tas de atención integral en rehabi-
litación visual y salud mental a per-
sonas víctimas de violaciones de 
Derechos Humanos que sufrieron 
daño ocular en el contexto de las 
manifestaciones ocurridas en el 
país a partir de octubre de 2019 y 
hasta marzo de 2022. A nivel nacio-
nal el número de víctimas de lesio-
nes oculares que han accedido a 
este programa es de 397.  

Actualmente el programa entre-
ga atenciones en Hospital Salvador, 
Santiago y el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, su duración está 
marcada por el ciclo de vida de las 
personas inscritas y el criterio de in-
clusión para acceder es haber sido 
víctima de un trauma ocular en con-
texto de manifestaciones sociales 
producto de la contingencia social 
ocurrida desde octubre 2019 hasta 
el 11 de marzo 2022. 

Las personas pueden acceder a 
este programa, luego de la deriva-
ción de su médico tratante en un es-
tablecimiento público o privado. 
“Posteriormente se contacta a en-
trevista y se ofrece el programa en 
caso de usuarios nuevos, para ins-
cribirlos en el programa y gestio-
nar las respuestas clínicas necesa-
rias en las diversas formas de daño 
ocular”, explicó Gamboa. 

La atención, no se limita sola-
mente al trauma ocular como úni-
ca parte afectada. También existe 
una integralidad en la atención de 
los pacientes del programa. “En pa-

ción visual y psicólogo y psiquiatra 
para atención de salud mental”, se-
ñaló Gamboa. 

“Estamos en etapa de implemen-
tación, habilitando espacios físicos, 
esperando el inicio de capacitacio-
nes asociadas a baja visión y 
DD.HH. El equipo está motivado y 
comprometido con la descentrali-
zación del programa que entregue 
atención fuera de Santiago”, indicó 
Javier Gamboa.

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

El Programa de Acompañamiento y Cuidados al Trauma Ocular en la Red del 
Servicio de Salud Concepción está en implementación desde el 1 de enero.

ralelo el programa se propone dar 
respuesta terapéutica para habilitar 
la funcionalidad y cuidado del ojo 
sano, así como atención de salud 
mental, con un enfoque biosicoso-
cial e integral”, afirmó el subdirec-
tor de Gestión Asistencial del Servi-
cio de Salud Concepción. 

 
Segundo Hospital 

La capacidad resolutiva del Hos-
pital Guillermo Grant Benavente, 
es la razón principal para que el 
Servicio de Salud Concepción fue-
ra seleccionado para descentrali-

zar esta iniciativa que sólo funcio-
naba en el Hospital Salvador de San-
tiago. Por ello se conformó un equi-
po interdisciplinario local que con-
sidera la participación de 
profesionales médicos y no médicos 
de los servicios dentales, oftalmoló-
gicos y de Medicina Física del Hggb, 
y del Centro de Salud Mental -Co-
sam- Concepción. 

“El equipo está compuesto por 
oftalmólogo, tecnólogo médico, 
asistente social, terapeuta ocupa-
cional, somatoprotesista para la 
atención oftalmológica y rehabilita-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS PROFESIONALES 
del equipo se encuentran 
preparando protocolos 
de atención para lograr la 
descentralización del 
programa.
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En un ambiente competiti-
vo como el de hoy, ser em-
prendedor es todo un desafío. 
La digitalización se ha trans-
formado en una necesidad 
para las empresas, pero tam-
bién en un aliado que ofrece 
un enorme potencial de cre-
cimiento e innovación. Según 
los resultados del Barómetro 
de Brecha Digital, el 87% de 
la población reconoce la im-
portancia de las tecnologías, 
pero el 73% de ellos asegura 
tener dificultades en su uso. Es 
aquí donde las Pymes chocan 
con una importante barrera 
de desigualdades y falta de 
apoyo.  

Esta premisa fue el puntapié 
inicial para el proyecto “Red 
de Asistencia Digital Fortale-
ce Pyme Los Ángeles”, que, 
durante un año de trabajo, no 
sólo ha acompañado a los em-
prendedores del sector agro-
pecuario en la adopción de 
tecnologías, sino también en 
la vinculación de actores pú-
blicos y privados con el obje-
tivo de lograr una gobernan-
za que se adapte a las nece-
sidades y realidades de los 
productores. 

En esta línea, la iniciativa fi-
nanciada por Corfo - Fomen-
to Biobío y ejecutada por la 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción 
(UCSC), celebró el primer año 
de trabajo. La ceremonia de 
cierre se realizó el pasado 15 
de diciembre en la comuna de 
Los Ángeles y reunió a impor-
tantes organizaciones del sec-
tor productivo, autoridades y 
beneficiarios. La Directora de 
CORFO Bío-Bío, Roberta 
Lama, hizo un positivo balan-
ce “los resultados muestran 
indicadores muy buenos (...) 
Debemos destacar la canti-
dad de tecnología y asistencia 

PubliReportaje

Con un positivo balance por parte de las autoridades y beneficiarios, el programa “Red de Asistencia Digital 
Fortalece Pyme Los Ángeles” culminó su primer año de extensionismo tecnológico. A la fecha, ha logrado 
trabajar con 200 Pymes del sector agropecuario, posicionándose como un pilar de apoyo para el desarrollo 
tecnológico de las pymes de la región del Bío-Bío.

EN SU PRIMER AÑO DE PUESTA EN 
MARCHA: PYMES AGRÍCOLAS DE LA 
REGIÓN DEL BIO-BIO AVANZAN HACIA 
LA DIGITALIZACIÓN DEL RUBRO 

INICIATIVA FINANCIADA POR CORFO BIOBÍO Y EJECUTADA POR UCSC

que se brindó no sólo para 
afrontar desafíos, sino tam-
bién para transformarlos en 
oportunidades”. 

En Chile sólo el 67% de la 
población tiene acceso a In-
ternet, una brecha digital que 
afecta principalmente a los 
sectores rurales del país y, si 
bien los obstáculos eran gran-
des, el proyecto logró superar 
las expectativas, así lo señaló 
el Director del Instituto Tecno-
lógico de la UCSC del Cam-
pus Los Ángeles, Boris Sán-
chez, “a pesar de las dificulta-
des que se presentaron post 
pandemia en cuanto a la reac-
tivación económica, el pro-
yectó logró saltar esas vallas y 
ha logrado la vinculación de 
las empresas”. 

El Director de Fortalece 

Pyme Los Ángeles, Oscar Al-
fonso Fernández Torres, pro-
fundizó: “El sector agrope-
cuario es un pilar estratégico 
para el desarrollo de nuestro 
país, que además de ser una 
importante fuente de empleo, 
se ha desempeñado con ex-
celencia en el sector de la ex-
portación, logrando demos-
trar seriedad y calidad frente 
a los principales mercados in-
ternacionales. Fortalece Pyme 
Los Ángeles con su primer 
año de ejecución ha logrado 
identificar las brechas digita-
les que presentan las pymes 
del sector agropecuario de la 
región del Biobío, pero prin-
cipalmente la gran capacidad 
que tienen para abordarlas y 
dar el paso hacia la digitaliza-
ción de sus procesos. Este 

año se diagnosticaron 200 
pymes, hicimos más de 100 
asistencias técnicas y ayuda-
mos a fortalecer las capacida-
des de las pymes y sus traba-
jadores del sector, este tra-
bajo logró identificar y 
sistematizar las necesidades 
digitales que afectan al sector 
a nivel regional permitiendo 
ajustar el extensionismo que 
realizamos durante este pro-
ceso. Logramos concretar el 
apoyo de una importante red 
de proveedores y entidades 
públicas y privadas que hoy 
son la base para el desarrollo 
de Fortalece Pyme Los Ánge-
les de cara a un segundo año 
de ejecución”. 

La necesidad de adaptarse 
e incorporar tecnologías es 
una necesidad para las pymes 

agrícolas no sólo para mejo-
rar su productividad, sino tam-
bién para afrontar las conse-
cuencias de la crisis climática, 
alimentaria y la escasez hídri-
ca. El propietario de la Agríco-
la Hüne, Ernesto Hüne, cono-
ce de primera fuente estas 
necesidades y el rol que cum-
ple Fortalece Pyme Los Ánge-
les, “hay que masificar la infor-
mación y a través de este pro-
grama lo que se logra es que 
más personas introduzcan las 
tecnologías en sus predios”. 

En la actividad de cierre, se 
abordó la importancia de la 
vinculación del sector agríco-
la con múltiples actores. Pre-
cisamente, fue el represen-
tante de INIA Quilamapu, 
Stanley Best quien señaló que 
“si no somos capaces de or-
denar el ecosistema de las 
empresas que dan soporte, 
las capacitaciones no van a 
escalar”. En tanto, el repre-
sentante de SOCABIO, Sal-
vador Larraín agregó que “es 
fundamental lo que se está 
haciendo (..) espero que se si-
gan concretando aportes tan 
importantes para los agricul-
tores de la región”. 

Fortalece Pyme Los Ángeles 
seguirá trabajando en 2023 
con las pymes del sector agro-
pecuario, con la finalidad de 
que adopten tecnologías, me-
joren su planificación, gestión 
y producción teniendo siem-
pre como eje la sustentabili-
dad de los procesos. Para más 
información sobre el proyec-
to visite el sitio web 
www.fpymelosangeles.cl
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En su gira de dos días por la 
Región del Biobío, el ministro 
de Desarrollo Social, Giorgio 
Jackson, visitó ayer Santa Jua-
na para entregar bonos de ayu-
da a las familias afectadas por 
el incendio forestal. También, 
estuvo presente en el Hogar de 
Las Hermanas Carmelitas, que 
también fue afectado por un 
siniestro el martes pasado. 

En medio de su recorrido por 
la zona, el titular de cartera ha-
bló con Diario Concepción so-
bre ayudas sociales, aplicación 
de la Encuesta Casen, Mejor 
Niñez y el Plan Buen Vivir que 
se implementa en la Macrozo-
na Sur. Sobre el anuncio del 
Presidente Boric, relativo a be-
neficios sociales, Jackson des-
tacó que “una vez que el Presi-
dente manifestó la necesidad 
de que continuáramos apoyan-
do durante el 2023, en medidas 
que vayan en beneficio de la fa-
milia, y el alto costo de vida, 
nos pusimos a trabajar desde el 
Ministerio de Desarrollo So-
cial, con el Ministro de Hacien-
da, con el Ministerio de Traba-
jo también, para ver de qué for-
ma aumentamos o 
extendíamos algunos benefi-
cios y es así como se tomó la de-
terminación de generar para el 
año 2023, de forma extraordi-
naria, el bono marzo por dos”.  

  
Casen 

Aplicación de la encuesta 
Casen, ¿cómo está en la si-
tuación a nivel nacional y en 
Biobío? 

Los equipos han estado tra-
bajando para poder aplicarla 

TITULAR DE DESARROLLO SOCIAL EN CONCEPCIÓN 

Ministro Jackson y baja en la 
violencia rural: “No es para decir 
que el problema está resuelto”
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De visita en Concepción, 
secretario de Estado habló 
sobre la percepción de que 
hay una baja en los hechos 
violentos en la Macrozona 
Sur. También, se refirió a E. 
Casen y 
Servicio 
Mejor 
Niñez.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

nuevamente de manera pre-
sencial, porque el 2020 se tuvo 
que tomar de forma telemáti-
ca, lo que impidió, por ejemplo, 
hacer varias de las preguntas 
que permiten informar sobre la 
pobreza multidimensional. Es 
importante poder volver a re-
tomar la senda y la serie de esta 
encuesta. Nos hemos enfrenta-
do a un problema, que quizás 
antes no era tan recurrente, es 
que las personas no están con-
testando la encuesta, una vez 
que van encuestadoras y en-
cuestadores del Centro de Mi-
crodatos de la Universidad de 
Chile. Estamos hablando de 
los esfuerzos para informarle 
a los vecinos y vecinas de to-
dos los rincones de las 335 

comunas en la que se está 
aplicando esta encuesta 
que, por favor, colaboren 

con un poquito de su tiem-
po para poder tener la me-

jor fotografía posible de la 
situación socioeconómica 

del país y de esa forma que 
podamos mejorar los ins-

trumentos, la metodo-
logía, los diseños, 

de aquellas 
polí-

tiempo que es el que uno da a 
la encuesta, para que de esa 
manera tengamos un mejor di-
seño de políticas públicas para 
pasar adelante. 

 
Mejor Niñez 

-En Concepción tenemos 
el caso de un centro que se 
trasladará desde el centro 
de la ciudad, debido a pro-
blemas que lo circundan. 
¿Considera que es una bue-
na decisión moverlos desde 
los centros urbanos? 

El mandato que tiene el Ser-
vicio de Protección Especiali-
zado en los niños y la adoles-
cencia es poder poner por so-
bre cualquier otra 
consideración, la garantía de 
los derechos de los niños, niñas 
y adolescentes. Por lo tanto, 
toda acción que vaya orientada 
a disminuir, mitigar y minimi-
zar las posibilidades de que 
exista una vulneración, va a ser 
prioridad para la gestión. Ten-
dría que ver específicamente 
en detalle el caso que me men-
ciona, conversar con la encar-
gada a nivel regional de Mejor 
Niñez para entender los argu-
mentos de fondo respecto a 
esta definición, pero siempre 
va a estar en la primera de las 
prioridades, alejar el riesgo de 
vulneración de derecho de los 

niños, niñas y 

ticas que luego pueden llegar a 
beneficiar a los hogares de 
nuestro país. 

 
A nivel regional hace unas 

semanas se hablaba de un 
13% de retraso en el Biobío 
de la aplicación de la encues-
ta, ¿eso influirá en los resul-
tados finales de la informa-
ción que se obtenga? 

La muestra que estamos 
apostando es de cerca de 
70.000 caso a nivel nacional. 
Por cierto, hay un avance de 
casi 50 mil casos. Obviamente, 
lo que se busca es poder tener 
una tasa del 100%. Acá actual-
mente tenemos un 74,9%, res-
pecto de la muestra objetivo y 
hemos tenido una tasa de re-
chazo de un 9%. Así que esta-
mos invitando a los vecinos y 
vecinas del Biobío a que pue-
dan abrirles sus puertas a Ca-
sen, esto no es algo que los vaya 
beneficiar o perjudicar en la 
postulación de beneficios so-
ciales. Es un dato que luego la 
Universidad de Chile los pasa 
de manera administrada, no 
va a tener consecuencia, ni en 
el Registro Social de Hogares, 
ni en su situación migratoria, 
en ninguno de esos ámbitos y, 

por lo tanto, que ojalá se 
pueda colaborar 

con este 

“Hoy podamos reconstruir 
esa confianza con 
bienestar a los vecinos y 
vecinas de esas 
comunidades”.

“Estamos apoyando en 
materia de la revitalización 
de las lenguas, en 
particular acá en la zona 
de la lengua mapuche”.

FRASE

Política

“Hemos tenido una tasa de 
rechazo de un 9%”, sobre 
Encuesta Casen en Biobío.
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DECRETO
1. Reestablécese el tránsito vehiculos en Avenida Collao, tramo ubicado en el 
sector aledaño al Campus de la Universidad del Biobio, a la calzada mejorada con 
las obras del proyecto "Mejoramiento PAR Vial Collao / General Novoa Etapa 2B"

2. Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que 
dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de 
Transportes. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehícu-
los policiales, de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comer-
ciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a 
los peatones, manteniendo con nadas las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos 
establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/18, 
de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

4. Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional, conforme lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.

5. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a 
Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

 POR ORDEN DEL ALCANDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE,PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Frente a UBB

Desvío Propuesto

El tránsito se traslada a la nueva
calzada ejecutada en la fase

anterior, manteniendo la
capacidad de la vía.

Término

15.04.2023

Inicio

31.12.2022

Calle

Av. Collao

a los 200 años del Tratado de 
Tapihue, es decir, el 2025, poda-
mos tener las bases de una nue-
va forma de relacionarnos en-
tre el Estado chileno y los dis-
tintos pueblos originarios, 
particularmente en esta zona, 
el pueblo mapuche. 

 
En suma, como cierre del 

análisis ministro, ¿se puede 
decir hoy día el Estado está 
más presente que 4 años 
atrás? 

Conversando con los alcal-
des, con las alcaldesas, con las 
distintas autoridades o diri-
gencia a nivel local, se ha nota-
do que este Gobierno ha pues-
to mucha prioridad en la ins-
talación de distintos 
dispositivos en todos los mi-
nisterios, para que en la zona, 
tanto de La Araucanía como 
acá, en la provincia Arauco, se 
pueda tener mucho mayor 
presencia en la inversión, en 
los programas de apoyo a nivel 
municipal. Y eso se ha visto 
con aumento en la ejecución 
presupuestaria, particular-
mente en estos lugares. Diría 
que son temas comprobables, 
verificables, en materia de in-
versión. Pero, insisto, no es 
para sacar simplemente cuen-
tas alegres y relajarse, sino que 
es algo que, con tantos años de 
atraso, tenemos que redoblar 
esfuerzos y seguir avanzando 
año a año en la recuperación 
de la confianza, para que allí 
donde estuvo tanto tiempo au-
sente el Estado, tanto en mate-
ria de educación, salud, en co-
nectividad, hoy podamos re-
construir esa confianza con 
bienestar a los vecinos y veci-
nas de esas comunidades.

 FOTO: MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

adolescentes. Es un mandato, 
no solamente de quienes, esta-
mos en preocupación acerca 
de la niñez, sino particularmen-
te de la ley de garantías, que 
nos obliga a entregar esta ga-
rantía. 

 
Respecto de la licitación 

fallida del Servicio Mejor 
Niñez… 

La licitación que se realizó 
está en proceso de evaluación 
en este momento, qué punto, si 
es que, a nivel total o parcial se 
realiza la evaluación, no signi-
fica que se haya terminado con 
la licitación, sino que se detec-
tó que el proceso de asignación 
de puntaje existió ciertos nive-
les de vicios. Por lo tanto, se 
instruyeron para sumarios ad-
ministrativos para poder de-
terminar los responsables y el 
alcance de esta responsabili-
dad y poder asignar responsa-
bilidades. Pero, al mismo tiem-
po, lo que se hizo fue analizar, 
a nivel nacional, de toda la lici-
tación, cuál es la parte que ge-
neraba esos vicios, poder tratar 
de separarlas del resto y así ais-
lar de mejor manera el proble-
ma. Lo que se expuso, es que se 
van aplicar metodologías para 
dar garantías a todas las partes, 
de que esa parte de evaluación 
de la licitación va a contar con 
altos estándares de transpa-
rencia, para que tengamos a 
los mejores proveedores a car-
go del cuidado de niños, niñas 
y adolescentes. 

 
Buen Vivir 

Hay percepciones de que 
la violencia rural y el robo 
de madera han disminuido, 
¿cómo lo ven desde Desarro-
llo Social y las políticas vin-
culadas al Plan Buen Vivir? 

El Plan Buen Vivir tiene por 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MINISTRO JACKSON  visitó la comuna de Santa Juana para participar de la entrega de 
ayuda social a familias afectadas por el incendio de hace unos días.

Finalmente el Congreso, 
tanto el Senado como la Cá-
mara de Diputados y Dipu-
tadas, aprobó el proyecto 
de ley que da pie al nuevo 
proceso constitucional y 
que partirá con la defini-
ción de los 24 expertos, se-
lecto grupo que será desig-
nado por los partidos polí-
ticos y que asumirá su labor 
el 6 de marzo. 

Congreso da el vamos al  
nuevo proceso constitucional

Este fue uno de los puntos 
que más fueron criticados, 
al menos en la Región, en 
particular el diputado Félix 
González, que presentó una  
indicación para cambiar su 
forma de elección, pero no 
fue acogida. 

Ahora se inicia la danza 
de nombres para completar 
el grupo (ya se han dado al-
gunos en distintos medios), 

así como quienes podrían 
ser eventuales candidatos 
al Consejo Constitucional. 

La elección, que se reali-
zará el domingo 7 de mayo, 
definirá a 55 consejeros y 
consejeras, incluyendo re-
presentantes de los pueblos 
originarios. A la Región del 
Biobío, al igual que el Sena-
do le corresponderán tres 
representantes.

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

objeto poder otorgar distintas 
vías, tanto en materia de diálo-
go, de desarrollo y de migra-
ción de condiciones, para volver 
a retomar los parlamentos que 
debiesen existir entre pueblos. 
Por lo tanto, nosotros co-ayu-
damos desde nuestra labor, en 
Conadi y también en la evalua-
ción de los proyectos de inver-
sión pública para poder generar 
esa nivelación. Desde el punto 
de vista cultural, también, esta-
mos apoyando en materia de la 
revitalización de las lenguas, 
en particular acá en la zona de 
la lengua mapuche. Pero, por 
supuesto que eso también está 
en coordinación con acciones 
del Ministerio del Interior. Es 
cierto que Carabineros ha infor-
mado a la opinión pública que, 
según sus datos oficiales, hay 
disminución en varios de los 
delitos que habían sido reporta-
dos tanto en la Región del Bio-
bío, como también en la Región 
de La Araucanía. 

 
Entonces… 
Eso no es para inmediata-

mente decir que está resuelto el 
problema, sino que es un con-
flicto de larga data, cuyas cau-
sas son estructurales y que, por 
más que se haya tenido un año 
bueno en materia de cifras, eso 
no nos puede hacer descansar 
en los esfuerzos para que no 
exista, ni violencia rural, por 
un lado, ni tampoco que tenga-
mos cifras de pobreza o de fal-
ta de entendimiento o diálogo 
con las comunidades. Tienen 
que hacerse todas las acciones 
de manera conjunta, que eso es 
lo que nos ha pedido el Presi-
dente, para eso en marzo va a 
establecer una mesa que per-
mita tomar todas las recomen-
daciones y avanzar en paz y en 
entendimiento, para que ojalá 
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Algunas de las críticas 
apuntan al director jurídico, 
pues no ha presentado 
opciones al Concejo 
penquista.

Un punto mencionado por 
los ediles alude a la empresa 
que se había adjudicado la 
licitación inicialmente: Geo 
Parking System Chile SPA.

Se pedirá mayor presencia de 
Seguridad Ciudadana y 
Carabineros, aunque hay 
quienes llaman a la calma pues 
“no hay descontrol” en la calles.

Ediles de Concepción: piden agilizar 
solución por ausencia de parquímetros

ESTA JORNADA SE DESARROLLARÁ NUEVA SESIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL 

Integrantes del Concejo Municipal se refirieron a la ausencia de parquímetros en la ciudad, luego que la propia 
instancia rechazara un trato directo con la empresa “Estacionar”. Concejales y concejalas reiteraron críticas a 
la firma y centraron sus preocupaciones en los más de 100 trabajadores que quedaron cesantes, en la pérdida 
de $120 millones mensuales por la ausencia de cobros en los estacionamientos urbanos y la lentitud del 
municipio para encontrar una solución. 

Andrea de la Barra (PL)

En la última votación respecto a un trato directo (con 
la empresa Estacionar S.A.), voté favorablemente por tres 
puntos: para no dejar sin trabajo a más de 100 personas, 
por un ordenamiento de la ciudad y para no estar cuatro 
meses sin parquímetros, porque sin esta prestación de ser-
vicio, dejan de entrar al municipio $120 millones men-
suales, los cuales son 
fundamentales. Hasta 
ahora, no hay ninguna 
reunión planificada en 
torno a la situación de 
los parquímetros, pero 
es algo a lo que estoy 
totalmente abierta, a 
una nueva etapa en 
esta conversación, por-
que, como decía, es 
algo fundamental para 
las familias que viven 
de esos trabajos con 
la crisis que existe hoy 
y también por las mis-
mas entradas de dine-
ro que favorecen a los 
proyectos municipales.

Boris Negrete 
(Indep. ex DC)

“Tuvimos sesión de Con-
cejo Municipal el jueves pasa-
do y solicité que, como el 
director jurídico del munici-
pio Aldo Mardones ha sali-
do dando distintas posibi-
lidades que se están bara-
jando, que nos señalara 
aquellas posibilidades y qué 
pudiéramos buscar una vía 
alternativa de solución. 
Lamentablemente, el direc-
tor jurídico no estuvo en la 
sesión y no se señaló nin-
guna idea, sugerencia o solución para el intertanto, como agilizar 
una nueva licitación, quizás buscar un nuevo trato directo. Tampoco 
se informó porqué no estuvo presente el director jurídico, pero todos 
esperábamos que estuviera. 

Además, el alcalde se retiró justo antes del termino del concejo y es 
él quien tiene la facultad de presentar una solución a votación, no el 
Concejo. Entonces, hasta el día de hoy no hemos tenido ninguna posi-
ble solución al problema. Pido llamar a la tranquilidad porque no hay 
un descontrol en la ciudad. Simplemente no se va a cobrar en los esta-
cionamientos donde antes había parquímetros”.

Eric Riquelme (RD)

“Hasta el momento no hemos tenido ninguna infor-
mación por parte del municipio. Rechazamos la última 
propuesta de parquímetros por diferentes motivos, uno 
de ellos es que la empresa no estuvo cumpliendo las 
condiciones básicas para los trabajadores. Recibimos 
varias denuncias de trabajadores que no las quieren 
hacer públicas por posibles represalias por parte de la 

empresa. Además, la 
empresa estaba con un 
término de contrato por 
un atraso de más de 40 
días de pago a la muni-
cipalidad. Esperamos 
que pronto se haga nue-
vamente un proceso de 
licitación en donde se 
presenten varias empre-
sas para lograr un con-
trato de 3 o 4 meses con 
una empresa que cum-
pla con las condiciones 
laborales de los traba-
jadores, pero todavía 
no nos han comunicado 
nada”. 

FOTO: FACEBOOK BORIS NEGRETE CONCEJAL
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Jaime Monjes (DC)

“Lo que esperamos es que la 
empresa que ganó el primer lugar 
en la licitación de hace unos meses, 
Geo Parking System Chile SPA, 
sea a la cual llame el alcalde para 
solucionar la problemática de par-
químetros. Lo que dimos como 
mensaje finalmente los conceja-
les que rechazamos (el trato direc-
to), es que no queremos que siga 
esa empresa, Estacionar S.A., que 
ha estado maltratando a los tra-
bajadores e incumpliendo con los 
pagos a la municipalidad”.

Daniel Pacheco (RN)

“Voté a favor de un acuerdo directo con la empresa (Esta-
cionar S.A.), pero no por interés con la empresa, sino para 
que se ordene la situación en las calles, principalmente por 
reglamentación. Hasta ahora no se ha conversado nada en 
el Concejo Municipal, pero esperamos que la situación se resuel-
va pronto. Nosotros, yo como vicepresidente de la Comisión 
de Seguridad junto a Boris Negrete que es el presidente, 
pediremos mayor presencia de Seguridad Ciudadana y Cara-
bineros en las calles, para monitorear la situación, porque 
probablemente estemos sin parquímetros hasta abril. Hablé 
con el director de tránsito y me dijo que lo más probable es 
que en abril tengamos una solución, una nueva empresa 
que se haga cargo de los parquímetros.

FOTO: FACEBOOK DANIEL PACHECO CONCEJAL CONCEPCIÓN FOTO: FACEBOOK JAIME MONJES FARÍAS

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Nº  03 – CT - 2023.- /  V I S T O S:  la Resolución N° 4065 de fecha 30/12/22 del Gobierno Regional 
del Bío Bío; el decreto 236 de fecha 25/05/2020 del Ministerio del Interior Seguridad  Pública; tenien-
do presente, las disposiciones del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización 
Transitoria y Medidas de Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones; lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsi-
to; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) y g) del Decreto Alcaldicio N° 898, de fe-
cha 7 de Diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 2006, 
que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional 
de Municipalidades, 

 
 

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calles del sector Pedro de Valdivia Bajo de esta Co-

muna que a continuación se indica, con el objeto que la empresa ECHEVERRÍA IZQUIERDO INGENIE-
RÍA Y CONSTRUCCIÓN S.A., RUT.: 85.747.000-1 ejecute faenas de Pavimentación para el Proyecto 
“ Ampliación Conexión Vial Concepción – Chiguayante, Etapa 2” por mandato de la Dirección de Via-
lidad  Región del Bío Bío, por 45 días corridos a contar del Sábado  14 de Enero de 2023, y hasta el 
27 de Febrero de 2023.  

2. Las vías en que se requiere cortar el tránsito son las siguientes: 
 - Alonso de Ercilla, en el acceso desde y hacia Av. Costanera. 
 - Las Canchas, en el acceso desde y hacia Av. Costanera. 
3. Establécese que la empresa Constructora ECHEVERRÍA IZQUIERDO INGENIERÍA Y CONSTRUC-

CIÓN S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispo-
ne el capítulo V del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes. Adicionalmen-
te, se deberá otorgar todas las facilidades a residentes, vehículos policiales y de emergencia. 

4. Se deberán habilitarán áreas para la circulación y cruce de peatones debidamente segregados de la 
obra, de modo de garantizar su seguridad. Por otra parte, deberá brindar condiciones de acceso de resi-
dentes.  

5. Se deja establecido que las vías a intervenir no forman parte de la Red Vial Básica, por lo que no co-
rresponde en este caso efectuar el pago de los derechos establecidos en el artículo artículo 6° numeral 5 
de la Ordenanza Nº 2 del 27 de octubre de 2022, sobre Derechos Municipales.  

6. Dispónese que el presente decreto se deberá publicar en un diario de circulación regional antes del 
inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  

7. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Ins-
pectores Municipales. 

 
 
 POR ORDEN DEL ALCALDE ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE 
 
 
                 SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS        CARLOS MARIANJEL SANCHEZ    
                     DIRECTOR DE TRÁNSITO                                      SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

Emilio Armstrong 
(Indep.)

“Sobre noticias de última hora, 
no estoy al tanto, pero hasta el últi-
mo concejo, todas las empresas 
que participaron tenían vicios en 
sus presentaciones a la licitación. 
Por tanto, una vez que el munici-
pio descubrió esto, decidió decla-
rar la licitación desierta con aprobación de todo los concejales. En efecto, 
y para que las calles no se quedaran sin parquímetros, el municipio presen-
to una moción al concejo de prorrogar la licitación con la empresa que esta-
ba, Estacionar S.A., por cuatro meses. Ahora, hay un grado de contradicción, 
porque la misma corporación, Estacionar S.A., se le encontró vicios en la lici-
tación, pero aún así se propuso como una opción para no dejar las calles vacías. 
Lo que pasa es que había que elegir entre ese ‘mal menor’ y dejar la ciudad 
sin parquímetros. 

Entonces hubo una votación, totalmente dividida, en donde se decidió no 
aceptar la prórroga por cuatro meses. Yo voté a favor, porque, al igual que otros 
concejales, pensamos en la gente que trabaja en los parquímetros, pues se 
iban a quedar sin pega estos meses, en el monto que recibe el municipio 
mensualmente y en que la ciudadanía se va a quedar sin parquímetro, lo que 
implicaría menos seguridad y orden. Yo creo que el municipio va a llamar a 
otra prorroga, por un tiempo más pronto quizás, para que las calles no se 
queden sin orden, los parquímetros sin trabajo y la municipalidad sin ingre-
sos. No estoy seguro que vaya a ocurrir, pero si sucede, estaría nuevamente 
de acuerdo, porque creo que es el mal menor”.

Valentina 
Pávez 
(UDI)

La concejala 
aprobó el último 
trato directo pro-
puesto y comentó 
que “encuentro 
lamentable la  
situación porque la flota vehicular que hay en la comuna y en 
el Gran Concepción es importante, existe un gran número de autos 
que entra y sale. No tener un servicio de parquímetro hace que 
la rotación de los autos que se estacionan y que circulan sea muy 
baja, porque los que se estacionan se quedan largos ratos cuan-
do no hay parquímetros, por lo tanto, eso afecta de manera 
importante al comercio de la comuna. En segundo lugar, porque 
la municipalidad dejó de percibir algo más de $100 millones 
mensuales por el simple hecho de no contar con este servicio. 
Y tercero, porque también (tener una empresa a cargo) aumen-
ta la sensación de seguridad de las personas que dejan sus 
vehículos estacionados en la vía pública”. 

“Espero que la municipalidad puede hacer un trato directo lo 
antes posible con alguna empresa que pueda cubrir estos ser-
vicios y poder retomar el servicio de manera normal dentro de 
la comuna y poder reestablecer lo que la comuna percibe, el 
servicio que se le entrega a las personas, la rotación vehicular. 
Todo dentro de un proceso de licitación”.Claudia 

Arriagada 
(Igualdad)

Fui una de las conce-
jalas que rechazó el tra-
to directo, por múltiples 
dificultades que ha teni-
do tanto la gestión muni-
cipal como la propia 
empresa con sus traba-
jadores y por supuesto 
con los pagos que le hace 
a la municipalidad men-
sualmente. Respecto de 
eso, nosotros aprobamos un trato directo hace meses atrás 
con la condición de que, al termino de este, se siguiera con 
el proceso de licitación que estaba frenado por las distintas 
artimañas legales que presentó “Estacionar”, contra la empre-
sa que nosotros ya teníamos apunto de adjudicar que era la 
empresa Geo Parking System Chile SPA. Todo este enredo se 
gatilla en esta incertidumbre grande de mantener un trato direc-
to con esta empresa que estaba generando un montón de con-
flictos tanto para el municipio como para las y los trabajado-
res de los parquímetros. Respecto a las soluciones, lo más 
probable es que pronto el municipio nos vaya a presentar algún 
trato directo, tal vez con otra empresa para ir probando, por-
que nosotros lo que detectamos además es que el dueño de 
la empresa Estacionar S.A., Cristián Coronel, tiene alrede-
dor de 30 empresas más que se presentan a todas las licita-
ciones en todo Chile. 

Entonces, por ejemplo, dentro de las tres empresas que 
nosotros estábamos revisando para licitar en el mes de sep-
tiembre (2022), él apareció con 2 empresas. Ese tipo de prác-
ticas se tienen que empezar a acabar porque evidentemen-
te para que se abra un mercado de posibilidad para diferen-
tes empresas o diferentes contribuyentes o personas que 
quieran postular a licitaciones públicas que presenta la Muni-
cipalidad de Concepción, evidentemente tiene que haber 
más mercado.

Olimpia 
Riveros (PC)

“Espero prontamen-
te una resolución, porque 
el municipio está alar-
gando una situación que 
pudiera resolver de mejor 
manera. El trato de últi-
ma empresa con sus tra-
bajadores ha sido negli-
gente, han tenido un muy 
mal manejo, por eso 
rechacé la propuesta de 
un contrato directo”.

FOTO: FACEBOOK OLIMPIA RIVEROS CONCEJALA
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FOTO: CEDIDA FOTO: FACEBOOK VALENTINA PAVEZ VAN RYSSELBERGHE 

Nadia Garrido 
(PEV)

“Como se sabe, seis 
concejales rechazamos 
la propuesta de un con-
trato directo con Esta-
cionar S.A. y mi recha-
zo fue por lo siguiente. 
Sucede que el director 
jurídico, Aldo Mardones, nos comenta que el proceso de licita-
ción queda desierto ya que, en el análisis de ellos e investiga-
ción del mismo proceso licitatorio, las empresas no cumplieron 
con un pacto de integridad. Esto quiere decir que no cumplían 
con todos los requisitos para adjudicarse el proyecto. Luego nos 
comentan que, en ese sentido, se busca generar un trato direc-
to con Estacionar S.A. En contexto, en agosto cumplimos con 
una licitación y elegimos una empresa, Geo Parking System Chi-
le SPA, que otorgaba mejores condiciones laborales para sus 
trabajadores y mejores salarios. Sin embargo, todo quedó en 
nada puesto que la empresa Estacionar S.A envió un procesamien-
to jurídico, lo que retrasó la confirmación de la empresa Geo 
Parking. Finalmente, la licitación se declaró desierta y luego nos 
presentaron una nueva propuesta con la empresa de siempre”.

FOTO: FACEBOOK CONCEJAL NADIA GARRIDO
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MOP, MINVU Y GORE TRAS LAS INICIATIVAS 

A esta altura no es novedad sos-
tener que para poder aliviar la con-
gestión que existe en la Ruta 160 
entre Coronel, San Pedro de la Paz  
y Concepción se necesitan alterna-
tivas, porque hace años que esas al-
ternativas existen y tienen nom-
bre. Se trata de la ruta Pie de Mon-
te y de la ruta Costanera Mar, pero 
ambas iniciativas enfrentan una 
serie de dificultades para materia-
lizarse y golpean de lleno la inten-
ción del ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) de contar con ellas al co-
menzar la próxima década.    

Así lo entiende Hugo Cautivo, 
seremi del ramo, quien explicó des-
de la perspectiva del ministerio, 
por qué es necesario avanzar en 
estos proyectos. 

“En el desarrollo de la conectivi-
dad entre San Pedro y Coronel no 
basta con una sola ruta, necesita-
mos generar ahí una triada, y esa 
triada  tiene que ver con la Ruta 160 
(…) La ruta Costanera Mar, ruta 
que borde la costa entre San Pedro  
y Coronel que creemos también 
debe ser potenciada desde el pun-
to de vista de su consolidación (…) 
y también lo que significa la ruta 
Pie de Monte. Esa triada es un apor-
te al desarrollo de la Región y a la 
solución de los problemas que tie-
ne la intercomuna y en eso estamos 
comprometidos en avanzar en lo 
que significa estas tres iniciativas”, 
señaló. 

 
Los peros 

Pero esta intención de contar 
con tres vías en servicio, deberá 
sortear varios obstáculos, que en el 
mejor de los escenarios hacen po-
ner la vista en 2030 como fecha 
posible para ellas. Así, en el caso de 
la ruta Pie de Monte, como ya in-
formó Diario Concepción, la alter-
nativa es declarar el proyecto y su 
trazado vía pública, de modo de 
poder avanzar en él, sin la preocu-
pación de que la iniciativa no se en-
cuentra contenida en el Plan Regu-
lador del Concepción Metropolita-
no (Prcm). Tomar esa opción 
requiere de una decisión política 
que esté respaldada jurídicamen-
te y es en lo que se está trabajando 
en el propio MOP. Si es declara-
ción de vía publica se concreta a fin 
de año o comienzos de 2024, se 
podrá continuar con el cronogra-
ma, pero aún restarán unos dos 
años para el diseño de ingeniería 
del proyecto y unos tres años para 
su construcción, eso sin ningún 
problema extra. 

Mientras, que la ruta Costanera 
Mar el asunto es un poco más com-
plejo. En la actualidad existe un 
camino, pavimentado de 7,7 kiló-
metros, que parte en la intersec-
ción de avenida Venus en San Pe-
dro de la Paz, hasta el límite con la 

La inconclusa tríada que 
promete agilizar el tránsito 
en el lado sur del Biobío 

comuna de Coronel, es decir, altu-
ra del kilómetro 12,3 de la ruta 160. 
Pero es poco transitado aún y no es 

una alternativa real porque ingre-
sar y salir de ella es difícil y poco ex-
pedito. Para que ello ocurra, hay 

que conectar por el lado norte, 
desde la rotonda con avenida Ve-
nus, ubicada en Boca Sur con el 
sector de Michaihue, en un tramo 
de 2,5 kilómetros, que incluye un 
puente de 200 metros, que cruza el 
humedal Los Batros, para generar 
finalmente la unión que permita 
sacar provecho a la infraestructu-
ra existente. 

Pero como desde el MOP surgió 
la idea de avanzar en la materiali-
zación de la Costanera Sur, pro-
yecto distinto y que busca conectar 
el borde río, desde el puente Bi-
centenario, pasando por el Llaco-
lén hasta el Juan Pablo II, se le pidió 
al Minvu ajustar su proyecto para 
conectar ambas iniciativas. Por 
ello, será ahora el ministerio de 
Obras Públicas quien ejecutará los 
estudios y diseño hasta el puente en 
Los Batros y el 1,3 kilómetros res-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Las rutas 160, Pie de Monte y Costanera Mar son las opciones 
para el desarrollo vial al sur de la Región, el problema es que en 
los tres casos hay dificultades para lograr su materialización.

tantes hasta el inicio actual de Cos-
tanera Mar, donde esta la rotonda 
con avenida Venus, se hará como 
estaba planificado originalmente, 
o sea, estará a cargo del Serviu. 

El problema es que el MOP está 
recién partiendo con su proyecto y 
tardará no menos de 5 años en con-
cretarlo, en un escenario óptimo. 
De hecho, es altamente posible que 
el Minvu termine su tramo mucho 
antes dado el avance que ya lleva-
ba y que ahora construirá menos de 
la mitad de lo que tenía planifica-
do. Si a eso se le suma que hacia el 
sur, es decir, extender la ruta Cos-
ta Mar no esta en los planes ni del 
MOP ni del Minvu, poco margen 
hay para pensar que este camino 
sea de verdad una opción para el 
tránsito en la zona.    

De hecho, el senador Sebastián 
Keitel (EVO), ingresó este martes 
un proyecto de acuerdo para oficiar 
al Presidente de la República para 
que se priorice la construcción de 
una ruta costera que sea una real 
alternativa a la Ruta 160. 

Finalmente, justamente en el 
caso de la Ruta 160, el MOP tienen 
en carpeta generar arreglos en ella, 
en algunos sectores, a la espera que 
en 2025 se llame a licitación para 
que se construya mediante el siste-
ma de concesiones, el corredor de 
transporte público que se anunció 
el segundo semestre del año pasa-
do, buscando precisamente bajo 
esta fórmula, agilizar los plazos de 
construcción. Aquí el horizonte 
temporal está ubicado en 2028, 
siendo optimistas. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA PANDERETA marca el fin de la ruta Costanera Mar en el límite con 
Coronel y no hay planes para continuarla. 

INCONEXA así se encuentra la ruta Costanera Mar. En el caso del lado norte falta unir el sector de Boca Sur con Michaihue el que empalmará con la 
futura Costanera Sur.
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posibilita el financiamiento 
de elementos como éste que 
esperan mejorar el entorno 
de la atención en salud.

El programa 
Hospital Amigo

10
años lleva implementando  
la Semco la preparación 
para el Aniversario 200 del 
cementerio. 

TRAERÁ CONSIGO UNA NUTRIDA AGENDA CULTURAL  

Una mañana distinta tuvieron los 
transeúntes del centro de Concep-
ción, gracias a la presencia en la 
Plaza de la Independencia de los 
personajes de la Asociación Histó-
rico Cultural Frontera del Biobío, in-
tegrantes del equipo de representa-
ción de la Corporación Social y Cul-
tural de Concepción -Semco- y la 
presencia de Pedro del Río Zañartu 
en su carruaje de época, personifi-
cado por Alejandro Mihovilovich 
Gratz, historiador regional.  

Lo anterior, fue parte de la pues-
ta en escena del inicio de activida-
des en el contexto de los 200 años de 
Cementerio General de Concep-
ción. “Fue Pedro del Río Zañartu 
quien cedió el terreno del cemente-
rio. Con la corporación Semco tene-
mos una nutrida agenda que co-
mienza con la presentación de la 
obra Petronila en el cementerio y 
que todos lo meses vamos a tener 
actividades y que serán concluidas 
para el aniversario el 4 de noviem-
bre con el Encuentro Iberoamerica-
no número 24 de Cementerios Pa-
trimoniales”, indicó el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz.  

“Hemos pasado de un lugar que 
significa sólo dolor, lo hemos trans-
formado en un museo a cielo abier-
to, donde uno puede recorrer sus 
rincones para conocer de la histo-
ria de Concepción y del país”, co-
mentó Ortiz.  

En tanto, Armando Cartes, se-
cretario general de Semco, señaló 
que durante los últimos diez años, 
la Corporación Social y Cultural 

Lanzan actividades por 200 años 
del Cementerio de Concepción
El Cementerio General fue fundado el 4 de noviembre de 1823, se le considera uno 
de los más grandes y antiguos que se mantienen operativos del Sur de Chile. 

de Concepción ha realizado dis-
tintas actividades y acciones para 
poner en valor la dimensión histó-
rica y paisajista del cementerio. 
“Todas estas obras culminan este 
año y nuestra meta es que sea reco-
nocido por los penquistas, por los 
chilenos y sobre todo por los exper-
tos van a venir, son 500 personas, a 
un Encuentro Iberoamericano de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cementerios Patrimoniales. Ten-
dremos un reconocimiento global 
que va a permitir que veamos el 
cementerio de otra forma. El ce-
menterio no es otra cosa que el re-
flejo de Concepción en el tiempo”, 
estableció Cartes. 

Un total de ocho asientos reclina-
bles de alta calidad se entregaron en 
el Hospital del Tomé para que fami-
liares o tutores de usuarios y usua-
rias del Servicio de Pediatría acom-
pañen de manera cómoda a un ser 
querido hospitalizado. 

La llegada de estos insumos fue 
posible por la inversión de cuatro 
millones de pesos a través del pro-
grama “Hospital Amigo” y con re-
cursos del Servicio de Salud Talca-

Entregan sillones a familiares de pacientes
ben acompañar en el proceso de 
hospitalización. 

Durante el año 2022 bajo la línea 
del Hospital Amigo se invirtieron en 
el Hospital de Tomé un total de seis 
millones de pesos. Esto incluye dos 
televisores para Pediatría con so-
porte, 50 pizarras blancas 20x30 
para identificación de pacientes 
hospitalizados, vinilos decorativos 
para las salas de Pediatría, seis por-
ta sueros para Pediatría.

 FOTO: SERVICIO SALUD TALCAHUANO

PEDIATRÍA  
DEL Hospital de  
Tomé recibió ocho sillones. huano, lo que busca mejorar el en-

torno de atención para quienes de-

Subsecretaría  
del Interior y  
Gore apoyarán  
a víctimas de 
violencia rural

Durante la jornada de ayer, la 
Subsecretaría del Interior y el Go-
bierno Regional (Gore) oficializa-
ron un convenio que permitan al 
Estado dar atención a las perso-
nas afectadas por eventos de vio-
lencia rural. 

El convenio está destinado a 
sumar esfuerzos para apoyar a 
las personas afectadas por even-
tos de violencia rural, acredita-
dos por el Departamento de Ac-
ción Social (DAS), a través de la 
Unidad de Apoyo para la Reposi-
ción de Actividades Económicas 
y Sociales y su “Programa de Apo-
yo a Víctimas de Violencia Rural”. 

Para su aplicación, el Gore se 
compromete “a gestionar, para los 
afectados por los eventos de vio-
lencia antes señalados, un acceso 
preferente a los programas y/o be-
neficios de apoyo a los afectados 
que mejor se adecuen a su condi-
ción”, según se informó desde la 
subsecretaría. 

En los casos derivados por el 
Coordinador Nacional del Progra-
ma de Apoyo a Víctimas de Vio-
lencia Rural (Pavvr), deben  formar 
parte del catastro de, programa; la 
víctima debe tener residencia per-
manente en la región del Biobío; y 
no haber recibido beneficios del 
Programa (excepto atención en 
los Centros de Apoyo a Víctimas).

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRANSEÚNTES DEL  
centro de Concepción, 
disfrutaron de la 
presencia de personajes 
históricos en la Plaza de 
la Independencia.
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Según el alcalde de Penco, el 
incendio forestal que atemorizó 
a la población Primera Agua, se 
extinguió y ninguna familia 
resultó damnificada.

Siniestro no dejó 
viviendas afectadas

“Siento que, ante la ocurrencia 
de un incendio, el apoyo 
técnico desplegado para la 
extinción es una cosa que no 
habíamos visto anteriormente, 
en temas de rapidez, de 
recursos terrestres y aéreo”, 
valoró Víctor Figueroa. 

Actuar de Conaf  
y Bomberos

Alcalde Penco: “Es muy difícil probar si 
alguien es responsable de un incendio” 

SINIESTRO EN LOS COIGÜES CONSUMIÓ MÁS DE CUATRO HECTÁREAS

El sector Los Coigües, en Penco, 
sufrió este martes un incendio fores-
tal que afectó alrededor de cuatro 
hectáreas y que, por su cercanía ate-
morizó a los vecinos de la población 
Primera Agua. Si bien está extinto, el 
por qué del origen del siniestro es 
cuestionable.  

En este sentido, el alcalde de la 
comuna, Víctor Figueroa, indicó que 
“lo que ha dicho Bomberos y algunos 
peritos, es que todos los incendios 
que han ocurrido en los últimos años 
en la comuna de Penco, han sido in-
tencionales, todos. El problema es 
que todas esas causas legales que-
dan sin destino porque no hay evi-
dencias”.  

El jefe comunal agregó que “el otro 
día una persona quedó detenida por 
portar elementos de incendio y el 
sistema judicial, lo dejó en libertad 
mientras se desarrolla la investiga-
ción, entonces es muy difícil probar 
que alguien es responsable de hacer 
un incendio, porque la única posibi-

El jefe comunal se refirió a las dificultades para perseguir a los 
actores involucrados en este tipo de delitos. Señaló que la 
falta de condenas permite que los hechos queden impunes.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

lidad de llegar a un condena es sor-
prenderlo in fraganti”.  

Figueroa señaló que el hecho de 
encontrar a las personas en situa-
ción de flagrancia es muy difícil, 
pues en los bosques no hay cámaras, 
ni personas que estén de manera 
permanente supervisando el entor-
no. “En el caso señalado anterior-
mente, alguien vio que iba corrien-
do después del incendio, pero eso 
para la justicia no es suficiente para 
poder perseguir una condena”, dijo.  

En tanto, añadió que “a nivel na-
cional el 99% de los casos terminan 
sin responsables, entonces por eso 
hay tanta ocurrencia de incendios,  
porque quienes lo hacen, saben que 
las posibilidades de que puedan ser 
sancionados son muy remotas”.  

Frente al hecho, Figueroa se refi-
rió a un plan comunitario existente 
en la zona, donde vecinos y una em-
presa forestal actúan en conjunto 
para la prevención de los siniestros. 

“Forestal Arauco generó en Penco 
un plan comunitario donde se han 
hecho coordinaciones, entre las po-
blaciones que son vecinas a los bos-
ques que en los días de alerta ama-
rilla, donde hay harto calor, harto 
viento y poca humedad, estén moni-
toreando los perímetros de los bos-
ques, que es por donde ingresan y sa-
len las personas que hacen incendio”, 
sostuvo el alcalde.  

Sin embargo, agregó que de todos 
modos es un tema difícil de abordar. 
“Creo que de lo poco que se puede 
hacer es que los vecinos estén ha-

ciendo la labor de vigilancia de la 
gente que entra y sale del bosque 
porque esa gente, lo hace por ciertos 
pasajes o calles colindantes”, indicó.  

 
Combate de incendio  

Por otro lado, respecto al reciente 
siniestro registrado en la comuna, el 
alcalde valoró el rápido actuar Conaf, 
Bomberos y empresas asociadas.  

“Hoy en día, yo siento que ante la 
ocurrencia de un incendio el apoyo 
técnico para la extinción es una cosa 
que no habíamos visto anteriormen-
te, en temas de rapidez, de recursos 
terrestres y aéreo. En este caso, afor-
tunadamente se logró contener rá-
pidamente a pesar de que las condi-
ciones climáticas eran para que este 
siniestro hubiese tomado otras di-
mensiones”, señaló. 

Por último, Figueroa aseguró que 
ninguna vivienda resultó afectada 
ante el siniestro registrado en el sec-
tor de Los Coigües.

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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Los académicos seleccionados 
en Fondecyt de Iniciación son: 

Karin Albornoz (Facultad de Agro-
nomía); Gerard Alonso (Facultad 
de Ingeniería); Jonnathan Álvarez 
(Instituto de Geología Económica 
Aplicada); Sebastián Calderón 
(Facultad de Ingeniería); Manuel 
Estay (Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas); Felipe 
Galleguillos (Facultad de Ciencias 
Biológicas); Bernardo Hernández 
(Facultad de Ingeniería); Sebas-
tián Krogh (Facultad de Ingenie-
ría Agrícola); Félix Leaman (Facul-
tad de Ingeniería); Yaranay López 
(Facultad de Ciencias Sociales); 
Verónica Merino (Facultad de Agro-
nomía); Gastón Merlet (Facultad 
de Ingeniería Agrícola); Gonzalo 
Nelis (Facultad de Ingeniería); 
Pedro Pinacho (Facultad de Inge-

niería); Andréi Rodríguez (Facul-
tad de Ciencias Físicas y Matemá-
ticas); Jorge Rojas (Escuela de Edu-
cación); Felipe Sanhueza (Facul-
tad de Ingeniería); Robinson Torres 
(Facultad de Ciencias Sociales); 
Pablo Torres (Facultad de Farma-
cia); Ana Vine( Facultad de Huma-
nidades y Arte). 

En Fondecyt Postdoctorado fue-
ron beneficiados: 

Elochukwu Agudosi; Pablo Oyar-
zún; Angela Bahamondes; Gabriel 
Pérez; Anita Cisternas; Eder Ramí-
rez; Robinson Dinamarca; Namra-
ta Rani; Danilo Escobar; Marco Rive-
ra; Inti Fuica; Sandy Rodríguez; 
Pamela Godoy; Megarajan Sengan; 
Henry Martínez; Jonathan Usuba; 
Mathivanan Moorthy; Daniel Uzca-
tegui; Carolina Muñoz; María Jose-
fa Verdugo.

Los Fondeyct buscan 
fomentar y fortalecer el 
desarrollo de 
investigación científica y 
tecnológica de excelencia.

Las líneas de Iniciación y 
Postdoctorado promueven 
los trabajos de 
investigadores en etapas 
tempranas de su carrera.

“Hay incremento de adjudicación del 
30 al 40% de postulados en Iniciación 
respecto del año anterior”. Ronald 
Mennickent, dir. Investigación y Creación 
Artística de la UdeC

DOS LÍNEAS DIERON A CONOCER SUS NÓMINAS

Fondecyt 
seleccionó a 40 
proyectos que 
lidera la UdeC

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un total de 20 iniciativas se adjudicaron 
fondos de Iniciación y cantidad similar  
en el concurso de Postdoctorado.

Dos concursos del Fondo de De-
sarrollo Científico y Tecnológico 
(Fondecyt) entregaron sus resulta-
dos recientemente y 40 de las inicia-
tivas seleccionadas son lideradas 
por académicos de la Universidad 
de Concepción (UdeC).  

Se trata del Fondecyt Iniciación y 
Postdoctorado, líneas que buscan 
fomentar y fortalecer el desarrollo 
de la investigación científica y tec-
nológica de excelencia. El primero 
está orientado a la promoción de 
nuevos investigadores y el segundo 
a estimular la productividad y lide-
razgo de quienes inician sus carre-
ras científicas. 

“Este año hemos adjudicado 20 
proyectos en ambos concursos, lo 
que significa un incremento de ad-
judicación del 30 al 40% de los pos-
tulados en el Fondecyt Iniciación 
respecto del año anterior y un ter-
cer lugar entre las instituciones con 
mayor número de nuevos Fondecyt 
Postdoctorados otorgados el 2023”, 
destacó el doctor Ronald Men-
nickent, director de Investigación y 
Creación Artística de la UdeC.  

A su juicio, este resultado “mues-
tra la vigencia de nuestros investi-
gadores a la hora de levantar re-
cursos externos para hacer cien-
cia, y también lo atractivo que 
resulta nuestra institución como 
base de estadías postdoctorales a 
nivel nacional”. 

 
Los proyectos 

Los proyectos Fondecyt Inicia-
ción duran de dos a tres años y abor-
dan todas las áreas del conocimien-
to. La misma duración tienen los 
Fondecyt Postdoctorado y apuntan 
a la inserción laboral de nuevos in-
vestigadores. 

“Apuntalar recursos que son rele-
vantes para equipamiento compu-
tacional crítico, necesario para lle-
var adelante este proyecto, puesto 
que requiere bastantes recursos 
computacionales y de redes”, es la 
motivación para postular al fondo 
que declaró el doctor Pedro Pina-
cho, uno de los seleccionados UdeC 
en la línea Iniciación.  

“Este proyecto tiene que ver con 
el desarrollo de un framework a una 
plataforma computacional nueva 
que es capaz de proteger sistemas 
computacionales ante amenazas 
desconocidas por la industria de 
ciberseguridad”, explicó. Al respec-
to, advirtió que los problemas en 
esta área son crecientes y cada vez 
más complejos. “De ese punto de 
vista, necesitamos generar siste-
mas de defensa que sean más bien 

ciada a la edad avanzada”. 
En específico, contó que busca 

estudiar en perros de edad avanza-
da el mecanismo de inflammaging  
y su relación con la modulación de 
la microbiota intestinal a través de 
la administración de probióticos 
derivados de leche materna canina. 
“Estas cepas probióticas potencial-
mente se podrían utilizar para la 

prevención y/o tratamiento de pa-
tologías asociadas a disbiosis intes-
tinal relacionadas a la edad o al in-
flammaging, lo cual podría contri-
buir a incrementar la calidad y 
esperanza de vida de estos anima-
les”, aclaró.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Seleccionados

independientes y autónomos de la 
supervisión humana, a través de 
mecanismos que hagan los siste-
mas más resilientes”, sostuvo. 

Por otra parte, la doctora Caro-
lina Muñoz, del Departamento de 
Patología y Medicina Preventiva de 
Facultad de Ciencias Veterinarias 
UdeC, postuló al concurso Post-
doctorado  con la idea de conti-

nuar la caracterización de cepas 
probióticas que estudia su grupo. 
Eso sí, contó que “quise darle al es-
tudio de estos probióticos un enfo-
que en un tema de investigación 
muy poco estudiado en caninos y 
con gran relevancia en la salud de 
estos: el envejecimiento y más espe-
cíficamente el inflammaging o infla-
mación crónica de bajo grado aso-
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y deben incluir actividades 
de divulgación, además de 
que sus resultados serán de 
acceso público. 

Proyectos tienen 
un año de plazo

Región adjudica todos los fondos 
Anid de acceso a embarcaciones

FINANCIAMIENTO PERMITIRÁ INSTALAR INSTRUMENTOS Y REALIZAR EXPERIMENTOS 

Tres investigadores locales se adju-
dicaron los fondos del Concurso Na-
cional de Acceso a Embarcaciones 
para la Investigación Científica de la 
Agencia Nacional de Investigación y 
Desarrollo (Anid) del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación (CTCI).  

La iniciativa busca incentivar el en-
trenamiento de investigadores recién 
formados y de estudiantes de pre y 
postgrado, además de promover re-
des internacionales de cooperación. 
Para ello, los proyectos cuentan con 
un año de ejecución e incluye el desa-
rrollo de actividades de divulgación 
científica y los resultados serán de 
acceso público. 

 
Los proyectos 

Toma de muestras, instalación de 
equipos y experimentos son las ta-
reas que permitirá el concurso que fi-
nanciará proyectos adscritos a cen-
tros de excelencia que lidera la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

Se trata de “Expedición Oceano-
gráfica a la Fosa de Atacama e Insta-
lación de un Observatorio Integrado 
del Océano Profundo”, que lidera el 
doctor Oscar Pizarro del Instituto Mi-
lenio de Oceanografía (IMO); “Flujos 
de carbono y diversidad del plancton 
en la zona de transición climática de 
Chile centro sur”, liderado por la doc-
tora Camila Fernández, directora del 
Centro de Investigación Oceanográ-
fica (Copas) Coastal; y “La pieza fal-
tante del puzzle: explorando el rol de 
los cañones submarinos en el funcio-
namiento del sistema de surgencia 
costera de Chile centro-sur” del doc-
tor Gonzalo Saldías, investigador aso-
ciado al Copas Coastal y académico 
de la Universidad del Bío-Bío.  

El doctor Osvaldo Ulloa, director 
del IMO UdeC, contó que el financia-
miento va a permitir utilizar el buque 
de investigación Abate Molina que 
pertenece al instituto de Fomento 
Pesquero (Ifop) para realizar instala-
ción de dos anclajes de instrumenta-
ción oceanográfica.  

Además, se podrá instalar el com-
ponente oceanográfico del Primer 
Sistema Integrado de Observación 
del Océano Profundo de Chile en la 
Fosa de Atacama. Sistema que “hará 
posible monitorear y estudiar las con-
diciones oceanográficas por varios 
años, como así también procesos geo-
lógicos que dan origen a los grandes 
terremotos y tsunamis”, sostuvo. 

FOTO: MINISTERIO DE CIENCIA

Tres investigadores locales, pertenecientes al IMO y al Copas 
Coastal de la UdeC, lideran iniciativas de investigación que 
requieren usar buques como plataformas.

BUQUE DEL IFOP  Y 
BETANZOS DE LA 
EMPRESA DAP  son 
embarcaciones que se 
usarán de plataformas en 
los proyectos del IMO y 
Copas Coastal.

“Es un lugar de transición climática 
que marca la interfase entre dos regí-
menes climáticos y consideramos que 
es una zona que está siendo modifi-
cada por el cambio climático en tér-
minos de viento, temperatura y nece-
sitamos monitorearla”, aseveró. Sobre 
el interés, resaltó que es “una zona de 
tránsito que no se trabaja a menudo, 
ya que está en el camino hacia las zo-
nas de mayor interés en Chile central 
o Patagonia, pero creemos que es im-
portante climáticamente”. 

Experimentos en el océano y moni-
toreados desde el barco son parte de  
los trabajos. “En tránsito, contaremos 
con instrumentos en línea que nos 

irán entregando información clave 
para entender el futuro de la bomba 
biológica y el carbono azul de Chile”, 
precisó.  

El trabajo continúa las labores de 
monitoreo que iniciaron con el pro-
grama Ceodos Chile en 2021 y será el 
primer crucero oficial que usa una 
plataforma continua de mediciones y 
experimentación a bordo de un bu-
que comercial, el Betanzos de la em-
presa DAP, con la que Copas colabo-
ra desde 2022.  

La oceanografía física y la cone-
xión con procesos biogeoquímicos y 
productivos en dos cañones subma-
rinos es el foco del proyecto del doc-
tor Saldías. “En general, sabemos muy 
poco sobre el impacto en circulación 
y productivo de estas zonas costeras 
con cañones submarinos, que debe-
rían ser regiones claves para la pro-
ductividad biológica marina”, mani-
festó al respecto. “Comprender la fí-
sica del sistema costero es clave para 
poder integrar otras disciplinas, y esta 
conexión es la principal novedad de 
esta propuesta”, comentó. 

Sobre los cañones submarinos 
advirtió que está la interrogante so-
bre su efecto en promover el trans-
porte de agua con bajo contenido de 
oxígeno a sistemas de golfos y ba-
hías, con cambios que podrían rela-
cionarse con mortandad y varazo-
nes de organismos. Su investigación 
podría hallar una respuesta, de ahí 
el potencial de impacto científico y 
en las decisiones.  

 
Rol regional 

La adjudicación de estos recursos 
es una noticia transcendente para la 
región, porque “Biobío tiene grandes 
capacidades en investigación y desa-
rrollo en ciencias oceanográficas y 
maritorio”, manifestó la doctora Sofía 
Valenzuela, seremi de CTCI para la 
Macrozona Centro Sur. “Como Mi-
nisterio de Ciencia estamos conscien-
tes de su importancia y queremos po-
tenciar esta área, para lo cual estamos 
promoviendo una Mesa de Océanos, 
la que convoque a las diferentes enti-
dades de I+D (investigación y desarro-
llo) en la zona, dado que pueden de 
manera colaborativa aportar con su 
conocimiento al desarrollo de políti-
cas públicas, formación de profesio-
nales y apoyo a pequeños pescadores, 
entre otras, tanto en la región como a 
nivel nacional”, cerró. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Sobre su proyecto, la doctora Fer-
nández contó que hará un recorrido 
entre Puerto Montt y Concepción 
para cubrir el océano costero de la 
zona y estudiar la intensidad de bom-
beo de dióxido de carbono  desde la 
atmósfera y en cuatro puntos clave. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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880 Camiones fiscalizaron desde 
Conaf Biobío en el año 2022, 
entre Mulchén y Arauco.

EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Corporación Chilena de la Ma-
dera (Corma), junto al gremio de 
camioneros, y la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf) confirman 
que ha bajado el transporte de ma-
dera robada en la Provincia de 
Arauco. Esto tras los dichos del de-
legado presidencial de la zona, 
Humberto Toro, en conversación 
con Diario Concepción.  

 
Corma  

Según Toro, “de acuerdo a los aná-
lisis que uno hace permanentemen-
te de la cantidad de camiones que 
pasan o salen de un determinado 
predio, ubicados en lugares donde 
han estado robando, ha bajado sig-
nificativamente el transporte de ca-
miones desde esos predios”. 

Desde Corma señalaron que es 
efectiva la mencionada disminu-
ción.Esto debido a la entrada en vi-
gencia de la ley que busca frenar el de-
lito de sustracción de este material . 

“Con la entrada en vigencia de la 
ley que busca frenar el robo de ma-
dera, hace cuatro meses, y gracias al 
trabajo del Ministerio Público y de 
las policías, es que han ocurrido im-
portantes detenciones de bandas 
organizadas junto a sus líderes que 
se dedican a cometer este tipo de 
delitos y otros como usurpaciones, 
ataques y control territorial arma-
do, incendios, en varias regiones 
como Maule, Biobío, La Araucanía 
y Los Ríos”, comentó Alejandro Ca-
sagrande, Presidente de Corma Bio-
bío y Ñuble. 

Asimismo, el representante de 
Corma agregó que “estos operativos 
han comenzado a dar frutos. Noso-
tros percibimos que en los territo-
rios ha disminuido tanto el robo 
como el tránsito de camiones con 
madera robada, pero también so-
mos conscientes que no es un deli-
to que haya desaparecido”. 

De hecho, según la propia Corpo-
ración, el delito del robo de la ma-
dera generó pérdidas de US$92,4 
millones en 2021; y de US$100 mi-
llones durante el 2022. 

Corma, Conaf y camioneros 
confirman disminución en el 
transporte de madera robada

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Esto tras la afirmación por parte del Gobierno sobre un 
fenómeno a la baja. Nueva Ley sería clave, y se ve fortalecida 
por fiscalizaciones.

Transportistas 
Respecto a las declaraciones de 

Humberto Toro, Carlos Bretti, secre-
tario general de la Confederación 

US$100 millones 
durante 2022
Fueron las pérdidas registradas desde 
Corma por robo de madera.

No existen grandes 
paños de hectáreas
Cortados en la Provincia de Arauco, 
según lo reportado por Conaf Biobío.

Continúa en pág. 16
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FOTO: CONAF

DIRECTOR CONAF, 
RODRIGO JARA,  

señaló que no han 
recibido una alta 

cantidad de 
denuncias por robo 

de madera.

cia de Arauco, y especificó que “noso-
tros apoyamos los controles carrete-
ros y marcamos la presencia en con-
junto con las Fuerzas Armadas. (...) 
Nosotros, durante el 2022, hasta el 
último reporte, controlamos cerca 
de 880 camiones entre Mulchén y 
Arauco”. 

Respecto de la extracción ilegal de 
madera, el director de Conaf Biobío 
señaló que, a través de sus registros, 
no se aprecia una tala importante en 
el cono sur del Biobío. 

“De acuerdo al monitoreo que no-
sotros hacemos a través de imáge-
nes digitales evidenciamos que no 
existen grandes paños que estén sien-
do cortados. Esto puede significar 
que hay cortes menores, que no afec-
tan demasiado la densidad de la plan-
tación”, añadió Jara.  

Sobre la cantidad de denuncias rea-
lizadas a la entidad forestal del Esta-
do por corte ilegal de madera, Jara se-
ñaló que “el año pasado, en la Provin-
cia de Arauco, denuncias de terceros, 
entre ciudadanos y vecinos de la Pro-
vincia, por corte no autorizada de 
plantaciones fueron mínimas (...) Las 
denuncias que se presentaron en 2022 
fueron apenas una”. 

Además, Jara dijo que no reciben 
una alta cantidad de denuncias en la 
Provincia por extracción ilegal de 
madera. 

Nacional de Transporte de Carga 
(CNTC) y presidente de la Federación 
de Camioneros del Sur, también asegu-
ró que la baja en el transporte del ma-
terial robado ha descendido durante  el 
último tiempo, en las rutas de la Pro-
vincia de Arauco. 

“Nosotros  sabemos que las gran-
des madereras y forestales tienen su 
grupo de transportistas seleccionado, 
empadronado, etc. Ahora, evidente-
mente se ha visto una baja en el trans-
porte ilegal; se ha minimizado y miti-
gado a raíz del control que está gene-
rando Carabineros; la Policía de 
Investigaciones; y las mismas autorida-
des locales”, aseguró Bretti.  

De la misma forma, el líder gremial  
también constató la baja en la deman-
da desde las forestales para el transpor-
te de material  y sostuvo que “la de-

manda de camiones por parte de las fo-
restales es evidente que ha bajado. Ya 
nadie quiere trabajar con un descono-
cido, por lo que se puede ver implica-
do alguien. Siempre la ideas es traba-
jarle a gente conocida con buenas re-
ferencias o a las mismas industrias; 
forestales; y compañías que todos co-
nocemos en la Región”. 

Bretti argumentó que aún es necesa-
rio que se involucren más autoridades 
para evitar el robo de madera y los per-
juicios que genera en el rubro de los 
transportistas.  

“Siento que en este eslabón faltan 
actores relevantes que se tengan que 
involucrar para solucionar la situa-
ción”, dijo. 

 
Inspecciones y denuncias  

El director regional de Conaf Biobío, 
Rodrigo Jara, explicó que durante el 
año pasado estuvieron apoyando las 
fiscalizaciones realizadas en la Provin-
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$6 mil millones 
fue lo que aprobó el Core para la ejecución por parte de Corfo.

2
Según la encuesta INE el Biobío 
es la segunda Región con menos 
innovación en Chile.

Viene de pág. 15
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El Consejo Regional (Core) 
del Biobío aprobó cerca de $ 
6 mil millones para ser ejecu-
tados en un periodo de tres 
años, en un trabajo conjunto 
con el Comité de Desarrollo 
Productivo (Corfo) Biobío y 
su Programa Fomento a la 
Innovación. 

Para Roberta Lama, direc-
tora ejecutiva de Corfo,  esto 
significa un hito importante 
para el crecimiento y desa-
rrollo de la innovación en la 
Región.  

“Agradecer al core por apo-
yar este programa que está 
enfocado en potenciar la in-
novación y la competitividad 
del tejido empresarial con 
una mirada sostenible y un 
desarrollo territorial equili-
brado en las treinta y tres co-
munas que componen el Bio-
bío”, dijo. 

 
Provincias 

La consejera regional Ana 
Araneda agregó que “tiene 
un importante carácter eco-
nómico, pero también con 
una dirección a la diversifica-

Garantizan fondo de 
innovación para Biobío

ción en actividades produc-
tivas como tecnologías y co-
nocimiento además del im-
portante levantamiento de 
información para eliminar 
brechas entre las tres provin-
cias”. 

Por su parte la consejera 
regional, Tania Concha, des-
tacó que “se podría construir 
un nuevo modelo de desa-
rrollo económico social con 
una mirada de género y llegar 
a puntos donde a todos los 
servicios les cuesta más. Así 
el Comité, Corfo Biobío vuel-
ve a las raíces de potenciar la 
reactivación económica de 
nuestra zona”. 

De acuerdo a Corfo,  la En-
cuesta Nacional de Innova-
ción (ENI),  la Región del Bio-
bío es la segunda a nivel terri-
torial que menos innova.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Previsión y Finanzas Personales 
Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl.  
Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

AUTOPRÉSTAMO 
PREVISIONAL, 
UNA MEDIDA  
A ANALIZAR

Los retiros previsionales calaron fuerte en el 
sistema previsional, en distintos puntos de vis-
ta. En primer lugar, fueron un gran espaldarazo 
al modelo de capitalización, que hasta entonces 
contaba con varios mitos de algunas organiza-
ciones en contra del actual modelo, tales como 
que la plata no existía, que era una estafa pira-
midal, que sólo se veía el dinero al momento de 
pensionarse, etc., por lo cual los tres retiros pre-
visionales derribaron todos esos mitos, pero 
adicionalmente abrió espacios para que siguie-
ran insistiendo en ellos.  

Otro punto a favor fue que la gente, en un mo-
mento muy complejo de la pandemia y en lo eco-
nómico, contó con liquidez sobre sus ahorros pre-
visionales, lo que para muchos fue un verdade-
ro salvavidas, tal como el segundo y tercer retiro.  

Lamentablemente, los retiros previsionales 
también generaron efectos adversos, los cuales 
fueron anticipados por varios economistas, pero 
a pesar de sus advertencias, tenían una fuerza im-
parable. Los efectos más tangibles, la alta infla-
ción por sobre lo esperado, muy superior a la de 
otros países en similares circunstancia; y el alza 
de tasas de largo plazo y disminución de plazos 
de créditos hipotecarios, lo cual afecta a quie-
nes buscan su primera vivienda y a la industria 
de la construcción, pues hay menos demanda por 
bienes raíces. 

Ahora, ante la continua presión de nuevos re-
tiros, y como una forma de atacar el punto, 
pero sin dañar la economía, el Gobierno en su 
propuesta previsional da la opción de los auto-
préstamos previsionales, medida muy bien es-
tudiada, pero que no dejó conforme a algunos 
parlamentarios, quienes también redactaron 
sus propios proyectos.  

En lo particular, el Gobierno propone un au-
topréstamos sólo para trabajadores que cotizan, 
del 5% de los fondos de pensiones, con un tope 
de 30 UF, con una devolución de una cotización 
extra de un 2% hasta pagar el préstamo.  

Los proyectos más populistas del parlamento, 
en tanto, dan opción a todo afiliado, cotice o no, 
del autopréstamo del 100% de los ahorros pre-
visionales. Otro proyecto, liderado por la banca-
da del Partido de la Gente, permite el autoprés-
tamo sólo para quienes cotizan, hasta el 15% del 
total de ahorros, pagaderos en 60 cuotas. 

Los montos máximos involucrados, serían de 
USD 3.568 millones para el proyecto del Gobier-
no, USD 166.000 millones para el proyecto más 
extremo, y de USD $22.400 para el proyecto del 
Partido de la Gente. 

Mayores detalles de este interesante tema hoy 
en nuestro programa “Previsión y Finanzas Per-
sonales”.

CÁMARA ALTA DEL CONGRESO
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El Senado ratificó los cam-
bios a la Ley de Pesca para un 
mayor control para evitar el 
escape de salmones,  incum-
plimiento de las medidas de 
seguridad y la responsabili-
dad de los titulares de los cen-
tros de cultivos. 

El proyecto de ley  que na-
ció de un grupo de diputa-
dos, quedó en condiciones 
de convertirse en ley. Esto, 
luego de que senadoras y se-
nadores, respaldaran por 32 
votos a favor y 2 abstencio-
nes, el informe de la Comi-
sión Mixta conformada para 
resolver las divergencias en-
tre ambas Cámaras. 

Con todo, se fijaron las san-
ciones en casos de escape, in-
cumplimiento de las medi-
das de seguridad y la respon-
sabilidad de los titulares de 
los centros de cultivos. 

Cabe recordar, que la pro-
puesta permite a los pescado-
res artesanales debidamente 
inscritos en el registro, la cap-
tura de especies que se hayan 
escapado de centros de culti-
vos. Esto, previa solicitud de 
prestación de servicios por 
parte del responsable del 
centro de cultivo. 

Además, los armadores 
que en sus faenas habituales 
capturen accidentalmente 
estas especies, deberán in-
formarlo en sus declaracio-
nes de desembarque. Entre 
otras materias, la norma re-
gula la información sobre el 
uso de antiobióticos, sancio-
na la ruptura maliciosa o sus-
tracción de especies; prohíbe 

Aprueban sanciones en 
caso de escape de salmones

El Senado ratificó la modificación a la actual Ley 
de Pesca. Hubo solo dos abstenciones.

FOTO: AQUA.CL

fauna asociada en la zona”. 
Por último, el senador Iván 

Flores -uno de los autores de 
la moción en su calidad de 
diputado- valoró el avance y 
la suma urgencia otorgada 
por el Ejecutivo. “Han pasado 
5 años desde que se encen-
dieron las alarmas legales y 
ambientales, con salmones 
escapados, que convierten en 
depredadores y cuando los 
pescadores artesanales los 
capturaban, podrían ser pe-
nalizados… por eso hicimos 
este proyecto.

Votación
32 votos a favor y 2 abstencio-
nes tuvo la votación del proyec-
to de ley.
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Pesca: aplican estrategia de equidad de género
bajo en los que se trabajará la 
visibilización del aporte fe-
menino, el cambio cultural, 
el mejoramiento de infraes-
tructuras y espacios comu-
nes, además de generar 
alianzas para potenciar los 
logros. 

“Como somos una indus-
tria con rostro de mujer, el 
objetivo central es visibilizar 
su aporte económico, social 

La pesca industrial del Bio-
bío presentó una estrategia 
que abordará 13 principios 
en igualdad y equidad de gé-
nero que se traducirá en pla-
nes de trabajo que se imple-
mentarán en PacificBlu, Ca-
manchaca, Blumar, 
FoodCorp y Landes. 

Tras un año de construc-
ción, el gremio y las compa-
ñías definieron 4 ejes de tra-

50% de la  
fuerza laboral
Las mujeres representan el 50% 
de la fuerza laboral en la pesca 
industrial regional, entre más de 
6 mil 500 personas. 

la liberación de ejemplares 
desde los centros de cultivo y 
fija las sanciones en caso de 
escape. 

 El senador David Sando-
val recordó que la fuga de 
salmones tiene diversas 
causas: “naturales, por ejem-
plo, a causa de los lobos ma-
rinos que provocan rotura 
en las redes; también por ra-
zones de manejo inadecua-
do, por quienes adminis-
tran… y los casos más gra-
ves, el colapso total de la 
unidad del centro, cientos 
de miles de salmones conte-
nidos que se escapan… y son 
un ataque para el resto de la 

y productivo, además de se-
guir fortaleciendo su ingreso 
a distintas áreas operaciona-
les y jefaturas, como también 
estimular los cambios cultu-
rales necesarios para asegu-
rar una convivencia respe-
tuosa y equitativa en todos 
nuestros espacios laborales”, 
comentó Macarena Cepeda, 
presidenta de los Pescado-
res Industriales del Biobío.



Cultura& 
Espectáculos

18 Diario Concepción Jueves 12 de enero de 2023

Dentro del segundo 
semestre vendrían 
novedades respecto a 
Lucybell, esto con la posible 
liberación de nueva música.

El próximo 18 de agosto 
significará todo un hito y punto 
de inflexión para la banda, ya que 
realizarán su primer show en el 
Movistar Arena.

Este festival es organizado y 
producido por La Bodeguita 
de Nicanor y ProAudi, 
nombres con experiencia en 
eventos masivos.

Destacada será la función 
el 29 de enero -20.30 
horas- en el Parque 
Bicentenario de “Insectes”.

Panorama para 
toda la familia

Aún quedan entradas para 
disfrutar de este gran 
evento, a través de 
tuacceso.cl con un valor 
general de 20 mil pesos.

Dónde encontrar 
entradas

Lucybell y Pettinellis 
encabezan cartel del 
Festival Raíces

MAÑANA DESDE LAS 13.00 HORAS EN CAMPOS DEPORTIVOS DE NONGUÉN

Un cartel con diversos estilos y 
propuestas de gran trayectoria, es lo 
que promete el Festival Raíces, So-
nido de Origen, el cual se desplega-
rá este sábado 14 de enero en Cam-
pos Deportivos de Nonguén.  

La cita arrancará a las 13.00 ho-
ras y contempla las presentaciones 
de las bandas e intérpretes Lucybell, 
Kuervos del Sur, Pettinellis, Quique 
Neira, Chystemc, Bbs Paranoicos, 
La Floripondio, Los Morton, Vibra-
ción Eleva, Machuca, Anarkía Tro-
pikal, Friolento, Pegotes, Pulso Na-
tural, Peter Ron, Katy Erices, Com-
bo Chabela, Congomapu, 
Contragedia, Matiah Chinaski & Dj 
Pérez y Granujas. A ellos se suman 
desde Argentina Todos Tus Muertos 
y de México Zompantli. 

“Tocar en Concepción, desde que 
estoy en la banda, lo siento como una 
especie de reto, una suerte de prue-
ba, porque es una de las ciudades 
más importantes del país en cuanto 
a expresión e identidad musical que 
nos acompaña como chilenos. Es un 
público sumamente exigente y por 
ende uno tiene que estar bien prepa-
rado y concentrado en dar un buen 
espectáculo, y creo que mis compa-
ñeros sienten lo mismo”, expresó 
Eduardo Caces, bajista de Lucybell. 

En 2022, el power trío celebró sus 
30 años de trayectoria con una ex-
tensa gira que también incluyó Con-
cepción, periplo que este 2023 con-
tinuará y cuyo repertorio servirá de 
base para lo que se presenciará ma-
ñana en Nonguén.  

“Es difícil desarrollar un show en 
el contexto de un festival, ya que se 
comparte el tiempo con otras ban-
das y no se puede profundizar en al-
gún álbum en particular. Por lo que 
en esta etapa todavía de la celebra-
ción de los 30 años, vamos sacando 
de todo un poco en el repertorio y 
armando una suerte de recorrido 
histórico sonoro de Lucybell. Se 
acota ese setlist y se va más ‘al hue-
so’. Afortunadamente, tenemos un 
buen número de canciones que el 

FOTO: CEDIDA 

Un total de 23 bandas contempla esta 
cita estival, con grandes nombres de la 
música local, nacional e internacional.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: TEATRO BIOBÍO

Hace poco más de una semana 
comenzaron los festejos por los 30 
años que este 2023 cumple el Fes-
tival Teatro a Mil. Efeméride cuya 
celebración se ha extendido a di-
versos espacios culturales y a las 
calles de Santiago, así como tam-
bién a diferentes regiones del país. 

Concepción no será ajeno al ex-
tenso programa de actividades 
que contempla el festival, llegan-
do la próxima semana con diver-
sos montajes al Teatro Biobío 
(TBB). Puntualmente, esta exten-
sión que lleva por nombre Conce 
a Mil Atraviesa tu Vida, se exten-
derá del 17 al 30 de enero en la sala 
principal y de cámara del TBB, 
Parque Metropolitano Cerro Ca-
racol  y el Parque Bicentenario.  

“Es muy importante para Tea-
tro Biobío ser parte de Conce a 
Mil, tanto por la importancia de 
este festival, que hace tres déca-
das es pionera en la difusión y ac-
ceso del teatro a la ciudadanía, y 
porque es también una apuesta 
por la descentralización”, señaló 
Francisca Peró, directora ejecuti-
va del TBB. 

En detalle, las funciones par-
ten el próximo martes -20.00 ho-
ras- y miércoles -16.00 y 20.00 ho-
ras- con la presentación en la sala 
de cámara de “Soto Tapia”, del co-
lectivo penquista La Instrusa y 
Teatro La Obra. Ese mismo 17 de 
enero, pero a las 21 horas, está 
agendada “Orpheus”, de la com-
pañía Insectotròpics de España. 

Ya para el jueves 19, también a 
las 21.00 horas, se presentará 
“Guerra de papel”, del colectivo 
Mimirichi de Ucrania; lunes 23 y 

30 de enero a las 20.00 horas será 
el turno de “Sarah Kane”, teatro, 
performance e instalación que 
tendrá como escenario el Parque 
Metropolitano Cerro Caracol. 

El martes 24 a las 20.00 horas, 
estará “Molly Bloom”, de Viviane 
de Muynck y Jan Lauwers, monó-
logo de producción chileno- bel-
ga que está basado en el capítulo 
final del “Ulises”, de James Joyce. 

Luego, el sábado 28 igual a las 
20.00 horas, se presentará “Ella lo 
ama”, escrita y dirigida por Daniel 
Veronese; y el domingo 29 a las 
20.30 horas se desplegará en el 
Parque Bicentenario “Insectes”, 
teatro de calle de Sarruga Pro-
duccions de España. Con entrada 
liberada. 

“La selección de obras naciona-
les e internacionales que presen-
ta Conce a Mil aporta diversidad 
y nuevas miradas al panorama 
cultural local, lo que es muy valio-
so para nuestros artistas como 
para los públicos”, cerró Peró. 

Las funciones de esta extensión 
cuentan con el apoyo de Funda-
ción Teatro a Mil y la municipali-
dad de Concepción. Para más de-
talles y venta de entradas visitar 
la web teatrobiobio.cl o directa-
mente a través de Ticketplus.cl.

colocarle a una gira ese nombre -30 
años- ayudó, el público ha respon-
dido de gran forma, agotando las fe-
chas. Nos tiene contentos y emocio-
nados esta celebración”. 

  A las 23 bandas y artistas que en-
grosan el cartel, el que se desarro-
llará a través de dos escenarios, en 
el evento se sumarán foodtrucks 
con la mejor gastronomía y una se-
lección de cervezas artesanales de 
la zona, además de stands con los 
más diversos emprendimientos 
también locales.

público siempre está dispuesto a 
escuchar”, detalló el músico. 

A lo que el bajista añadió que “ni 
en nuestros sueños más locos veía-
mos celebrar tres décadas como 
banda, es un verdadero orgullo y 

Conce a Mil confirma 
funciones en la ciudad
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LUCYBELL será uno de los números centrales y destacados de la 
jornada, quienes están celebrando por estos días sus 30 años de 
trayectoria.

LA OBRA “SOTO TAPIA” de Teatro La Obra y el colectivo La Instrusa, 
dará el vamos el 17 de enero a Conce a Mil en el Teatro Biobío.
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En esta versión el CD 
Alemán saldrá a ganar la 
corona que en el 2022 
perdió con 31 Basket.

A  recuperar la 
copa como tarea

Este viernes, a partir de las 
21:00 horas, la UdeC se 
estrenará ante Obras 
Sanitarias de Argentina.

Debuta ante el 
dueño de casa

Alta convocatoria tendrá 
la Copa Alemania 2023

Este lunes 16 de enero se dará 
comienzo a la trigésima primera 
versión de la Copa Alemania, uno 
de los torneos con mayor tradi-
ción del básquetbol chileno.  

Durante poco más de dos se-
manas, el certamen convocará a 
un total de 16 equipos de la Re-
gión y sus alrededores, quienes 
competirán con lo mejor de sus 
planteles para quedarse con la 
edición 2023. 

Se trata de los elencos de AV Ex-
press, Rayito de Sol (Yumbel), Lla-
colén, Club Deportivo TRB, Club 
Deportivo Nacimiento, Estudian-
tes San Pedro, Club Deportivo Fé-
nix de Coronel, Ex Alumnos 
UdeC, Club Deportivo Huachipa-
to, Club Deportivo Chillán Viejo, 
Club Chiguayante Tigers, Club 
Montreal, Municipal de Chillán, 
Basket Conce y Club Conce Tro-
pic, además del representativo 
dueño de casa, máximo campeón 
histórico del certamen. 

 
Evento histórico 

El campeonato tendrá lugar 
desde el 16 al 29 de enero, y su es-
cenario será el Polideportivo ger-
mano de San Pedro de la Paz, has-
ta donde se espera llegue un im-
portante número de espectadores 
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aprovechando la coyuntura sani-
taria, sin límite de aforo.  La entra-
da general tendrá un valor de 2 mil 
pesos y podrá ser adquirida en el 
mismo recinto. 

Nicolás Cariaga, profesor a car-
go de esta versión 2023, destacó 
la importancia de mantener vi-
gente un certamen con tanta tra-
dición. “Esta copa se realiza hace 
30 años, comenzó con el entrena-
dor Rodolfo Cáceres, hemos lo-
grado que se mantenga hasta el 
día de hoy y esperamos que siga 
siendo de esa manera”, manifes-
tó el coordinador. 

La primera versión de la Copa 
Alemania de básquetbol se rea-
lizó en 1991, ocasión en que el 
Estadio Español de Chiguayan-
te se quedó con el título. En tan-
to que el último campeón del 
certamen   fue 31 Basket, en la 
versión de 2022.

BASKET UDEC EN LA BCL AMERICAS

Con la confianza a tope se embar-
có rumbo a Argentina el equipo de 
la Universidad de Concepción, que 
este fin de semana enfrentará la se-
gunda ventana de la edición 2022-
23 de la Basketball Champions Lea-
gue Americas (BCL).  

El elenco penquista viajó con un  
plantel compuesto por 12 jugado-
res, donde la gran novedad es la 
aparición del joven alero, Michael 
Rivera, quien entró en la nómina 
por el brasileño Derick Machado, 
quien jugó la primera ventana en 
Concepción. El resto son los mis-
mos, encabezados por Jerry Evans, 
Reyshawn Terry y Eugenio Luzcan-
do como internacionales, además 
de figuras locales como Diego Sil-
va, Sebastián Carrasco y Eduardo 
Marechal, junto al ‘comunitario’, 
Carlos Milano. 

Ya está en Buenos 
Aires para su nuevo 
reto internacional
Este jueves el Campanil realizará su segundo entrenamiento 
en suelo trasandino, de cara a su debut en la nueva ventana 
del certamen continental. Domínguez será la novedad. 
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del plantel. “Queremos mantener 
el buen nivel de la ventana anterior, 
aunque estamos un poco menos 
preparados, ya que tuvimos nuestro 
último partido el 18 de diciembre.  
Pero llegamos con las mismas ganas 
de dejar bien puesto el nombre del 
club y de Chile”, manifestó. 

“Sabemos la calidad de los rivales,    
que han jugado muchos partidos 
durante el tiempo en que hemos 
estado inactivos. El martes, Obras le 
ganó a Atenas, mientras que Fran-
ca sigue imparable y lleva una racha 
de 18-0 en la liga brasileña. Pero la 
idea es pelearles como lo hicimos en 
Chile, eso sí entrar un poco más 
concentrados al inicio, porque en 
Concepción partimos mal los dos 
partidos y después nos costó mucho 
remontar esa diferencia”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A dar la pelea 
El quinteto auricielo hizo su pri-

mer entrenamiento por la noche de 
miércoles, en tanto que este jueves 
lo hará desde las 16:45 horas, todo 
con miras a su estreno de este vier-
nes enfrentando al local Obras Sa-
nitarias, para posteriormente me-
dirse ante los brasileños de Franca.  

Una llave dura, pero que para el 
gerente técnico del Basket UdeC, 
Sergio Montoya, significa un gran 
escenario para mostrar la calidad 
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ANTE EL LOCAL Obras 
Sanitarias será el debut 

de la UdeC en la segunda 
ventana de la BCL 

Americas, que sed jugará 
en Buenos Aires. 

Continúan las actividades de la segunda versión 
del diplomado “Formando en Emprendimiento 
Deportivo y Descentralizado en Edades Tempra-
nas” (Feddet).  

Un centenar de profesores del Primer Ciclo de En-

señanza Básica, pertenecientes a las siete comunas 
que conforman la provincia de Arauco, son parte 
del proyecto que busca habilitarlos con distintas he-
rramientas, para estimular la creatividad y capaci-
dad emprendedora en más 2.400 niños de la zona.

En enero siguen actividades de diplomado Feddet
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aún no tienen entrenador ni 
refuerzos de cara al torneo 
2023: Fernández Vial y 
Deportes Iberia.

equipos
2

CON 9 REFUERZOS OFICIALES Y UNO MUY CERCA

El retorno oficial. Tras el anuncio 
de las primeras incorporaciones, el 
plantel de Deportes Concepción 
volvió a las prácticas en la jornada 
de ayer. Los 9 refuerzos, el capitán 
Gabriel Vargas y algunos jugadores 
de la proyección, arrancaron con 
la temporada 2023 del “León”. Una 
en la que esperan sonreír a final de 
campaña. 

“Se realizó la presentación del 
cuerpo y junto al profe David Ulloa 
se realizaron evaluaciones para el 
plantel, de saltabilidad, resistencia 
aeróbica, kinésica y desde el punto 
de vista nutricionista, porcentajes 
de grasa, perfiles antropométricos, 
entre otros. Después pasamos a 
cancha con todo el plantel, con una 
adaptación a la parte aeróbica, con 
balón, táctica, fundamentos con el 
DT para preparar lo que se busca”, 
comentó el preparador físico del 
cuadro lila, Diego Saldías. 

Son 9 los refuerzos que suma, por 
ahora, el cuadro morado: Brandon 
Obregón, Rodrigo Padilla, Gabriel 
Castillo, Diego Zambrano, Diego 
Muñoz, Patricio Troncoso, Ignacio 
Pinilla, Cristian Valenzuela y, por 
último, Eduardo Vilches, quien en 
relación al primer día de trabajo en 
Nonguén sostuvo que “fue un día de 
evaluaciones muy positivo. En el 
grupo hay varios compañeros que 
ya enfrenté años anteriores. Nos 
sentimos bien todos, hicimos un 
poco de fútbol reducido y eso nos 
sirvió para empezar a conocer los 
movimientos. Estamos esperando 
que empiece el campeonato, que 

Arrancó la misión ascenso: lilas 
dieron inicio a la pretemporada

El “León” tuvo su primera práctica en Nonguén, en una jornada marcada por los 
trabajos físicos. Eduardo Vilches, apuntado como gran figura para la campaña 
2023, expresó que “fue un día de evaluaciones muy positivo. Hicimos un poco de 
fútbol y ya estamos esperamos que empiece el campeonato”. 

se suma la renovación del capitán 
Gabriel Vargas, llegando a ser 10 los 
jugadores que el DT Bustamante 
tiene. Así, resta por conformar aún 
más de la mitad del plantel, aunque 
con lo que tiene el entrenador lila, 
le faltaría sólo un lateral izquierdo 
para alinear una oncena que más 
adelante tendría a Obregón, Padilla, 
Zambrano, Muñoz, Castillo, Tron-
coso, Vilches, Valenzuela, Vargas y 
Pinilla.  

Entrenamientos más y menos, 
esto recién comienza para el “León”, 
que sin duda está un paso adelante 
de varios equipos de la categoría. En 
el caso lila, restan muchos cupos 

por cubrir, por ejemplo los valores 
extranjeros.   

 
¿Uno más? 

Dentro del armado de plantel, el 
“León” podría confirmar el arribo de 
otro refuerzo en las próximas horas. 
Se trata de Christian Collao, quien 
defendió a Deportes Limache en la 
última temporada. Anteriormente 
pasó por General Velásquez, donde 
fue dirigido por César Bustamante. 
El volante tiene 27 años y también 
registra pasos por Primera División.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

es lo que realmente importa”. 
 

Once tentativo 
A las incorporaciones anteriores 
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Este miércoles venció a 
Club Providencia por 63-56, 
gracias a parciales de 23-
10, 13-12, 17-14 y 10-20.

Cuarta victoria al 
hilo en el grupo

Huachipato sigue 
imparable en el Domani

El entrenador Fernando Cam-
pos lo decía tras el tercer parti-
do del torneo. “Hemos sido, creo, 
la sorpresa”, y continúan en esa 
línea. Este miércoles Huachipa-
to dio cuenta de Club Providen-
cia en un ajustado y entretenido 
partido, configurando un mar-
cador de 63-56. 

En el primer cuarto los acereros 
arrancaron con el pie derecho, sa-
cando una amplia ventaja de 13 
puntos con un 23-10, principal-
mente gracias a las anotaciones 
de Figueroa, Sepúlveda y Godoy. 

La imprecisión con la que Pro-
videncia entró a la cancha los lle-
vó a cometer errores en el fini-
quito y no asentarse en la can-
cha, cambiando varios de sus 
nombres en los primeros minutos 
del encuentro. 

El segundo parcial no fue tan 
claro para Huachipato, pero sí 
supo mantener la distancia y alar-
garla en un punto, cerrando en 
ese momento un 36-22 que le 
daba cierta tranquilidad para el 
complemento del partido. 

Y esa calma se notó, con los si-
derúrgicos que sacaron otras 3 
unidades en el marcador y se fue-
ron al último cuarto venciendo 
por 53-36 con muy buenos últi-
mos pasajes de Catalán. 

La distancia era amplia no solo 
en el marcador sino también en el 
juego, por lo que Providencia de-
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bía hacer algo extraordinario en 
los 10 minutos finales para re-
montar, lo cual no ocurrió. 

Eso sí, gracias a lo hecho sobre 
todo por Aguayo, Almarza y Mon-
tana, los santiaguinos estrecha-
ron en diez puntos la ventaja de 
los de Talcahuano y se acercaron 
bastante en el marcador final. 

¿Las figuras acereras? Los re-
fuerzos para este tradicional cam-
peonato y que previamente fue-
ron alabados por su estratega: Re-
nato Figueroa, mejor mano (19)y 
líder en asistencias (5), y Santia-
go Pérez, el que más rebotes cap-
turó (11). 

Ya son cuatro triunfos en mis-
ma cantidad de partidos. Prime-
ro fue Sergio Ceppi, luego Man-
quehue y el martes Español de 
Talca. De esa forma, se mantienen 
como el único invicto del grupo A, 
el cual lideran con 8 unidades a 
falta de una fecha, donde choca-
rán con Stadio Italiano hoy a las 
19.45 horas, buscando asegurar 
un cupo en la etapa de ocho.

ESTE MARTES EN EL MORRO

Este martes Naval de Talcahuano 
volvió a las prácticas con miras al 
2023, renovando las ilusiones luego 
del casi ascenso no conseguido el 
año pasado. “Lo tomamos madura-
mente. Nos golpeó, sí, pero el fútbol 
tiene eso muy lindo que es la revan-
cha constante”, dijo Alejandro Pérez. 

En profundidad, acerca del duro 
momento que vivieron debido a la 
sanción de Anfa y que prácticamen-
te les hizo perder lo conseguido fut-
bolísticamente, el técnico señaló 
que “nos sacudimos rápido, pasó a 
segundo plano. Pensamos en que tal 
vez nos sirve para la madurez y me-
jorar situaciones que en Tercera a 
veces te pillan siendo novato. La di-
rigencia confió en el proyecto y me 
facilitó traer a mi ayudante técnico 
de Brujas de Salamanca”. 

 
Planeando el equipo 2023 

Cuando el equipo retornó a las 
prácticas bajo las órdenes de Pé-

Naval retornó a los 
trabajos con la mira 
en una revancha
Un Ancla renovada, con Alejandro Pérez a la cabeza, inició un 
nuevo año futbolístico. El entrenador chorero entregó 
detalles de la preparación y novedades en el plantel.
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tabilidad para enfrentar los próxi-
mos torneos”, añade.  

“Ya se fueron cinco jugadores que 
no pueden seguir jugando por ran-
go etario. Otros cinco salieron por 
distintos motivos: Carlos Parada, 
Benjamín Quezada, Alexis Riquel-
me, Gerald Martínez y Juan Olea”. 

El primer desafío, que les ayuda-
rá a la motivación competitiva, será 
el Octogonal del Biobío, donde en-
frentarán a Constitución Unido en 
el debut.  

“Este campeonato es muy impor-
tante para nosotros. Vamos a jugar 
con un rival nuevo (que retorna a 
competir en Tercera) pero que tie-
ne un entrenador conocido, Rubén 
Martínez, y hemos sabido que se 
están armando bastante bien. Lo 
tenemos que tomar con responsa-
bilidad. El objetivo como institu-
ción es tratar de ganar todo lo que 
juguemos”, anticipó.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL VOLVIÓ con mente en pretemporada, torneo de verano y luego el gran sueño: conseguir el esquivo 
ascenso en Tercera B.

ACEREROS son líderes y únicos invictos en el grupo A. En la última 
fecha buscarán el pase a la siguiente ronda.

Navalinos enfrentarán a 
Constitución el 21 a las 20 
horas. en el Maule. La vuelta 
es el 28 a las 17 hrs. 

Este mes es el 
Octogonal

rez, el club del Ancla publicó una fo-
tografía con nuevos jugadores, pero 
sin mayor información. 

En contacto con Diario Concep-
ción, el director técnico chorero 
contó que hay cerca de 10 futbolis-
tas que serán evaluados a partir los 
entrenamientos y el próximo octo-
gonal. Algunos nombres son Benja-
mín Alarcón e Iván Salamanca que 
vienen de Hualqui y el arquero titu-
lar de Nacimiento, Gabriel Merino. 

En total, serán cerca de ocho o 
diez los integrantes que se sumarán 
a la plantilla que viene desde 2022. 
“El grueso del equipo se quedó con-
migo. Eso es importante y me da es-
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Santoral: Julián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/22 12/29
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/30
TALCA

9/25
ANGOL

10/24
TEMUCO

7/19
P. MONTT

13/22
SÁBADO

13/22
DOMINGO

13/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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